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76 Инфляция под контролем
ЦБА объявил цели и рамки денежной  
политики в новом году 

Цена французской демократии
Париж превращает остров свободы  
в арену неоколониальных амбиций

Скандальные выходки чемпиона
Магнус Карлсен не хочет иметь  
ничего общего с FIDE

В НОМЕРЕ
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Премьер-министр Словакии 
Роберт Фицо, чьи заявле-

ния и действия за последнюю 
неделю стали одной из главных 
тем для международных дискус-
сий, вновь в центре внимания. 
Его обвинения в адрес Украи-
ны, переговоры с Владимиром 
Путиным и угрозы прекраще-
ния поставок электроэнергии 
высветили тревожные грани 
конфликта, который затраги-
вает всю Европу. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

«Почему президент Украины от-
вергает перемирие? Почему полити-

ческое руководство страны толкает 
ее к катастрофе?» - такими ритори-
ческими вопросами Фицо сотрясает 
медиапространство, предлагая свою 
страну как площадку для мирных 
переговоров. Однако его позиция 
явно говорит о двойной стратегии: 
с одной стороны, предложение мира, 
с другой - обвинения, подкреплен-
ные драматическими прогнозами.

Фицо говорит о «потере террито-
рии» и «иностранных войсках» как 
неизбежной плате за действия Кие-
ва. Подобные высказывания напо-
минают холодный ветер, дующий 
с востока, подчеркивая его встре-
чу с Путиным 22 декабря. 
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На пороге нового кризиса
Создание еще одного конфликта в центре Европы 
вряд ли укрепит конкурентоспособность ЕС

Полутона и недомолвки не 
только в чисто человече-

ской дружбе, но и в межгосу-
дарственных союзнических от-
ношениях недопустимы, о чем 
свидетельствует трагическая 
история с воздушным судном 
авиакомпании «Азербайджан 
Хава Йоллары» (AZAL), выпол-
нявшим рейс Баку-Грозный. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Четверо суток прошло с того зло-
получного дня, когда случилась беда 
- расстрелянный в воздухе на подле-

те к столице Чечни самолет Embraer 
190 «Азербайджанских авиалиний», 
на борту которого находились 67 че-
ловек, в том числе 5 членов экипа-
жа, вынужден был искать спасение 
по ту сторону Каспия - в братском 
Казахстане. Получив повреждения, 
несовместимые с нормальным функ-
ционированием двигателя, героиче-
ский экипаж во главе с капитаном 
корабля Игорем Кшнякиным, что 
называется, «дотянул» до города Ак-
тау на морском побережье, чтобы 
не упасть в морскую пучину. 

Мораль и ответственность 

Объективность в деле о крушении  
самолета Embraer 190 близ Актау неизбежна 

25 декабря - очередная траги-
ческая дата в истории граждан-
ской авиации и народов Азер-
байджана, Казахстана, России. 
До сих пор не стихает боль по-
сле жуткой катастрофы с са-
молетом АZAL, унесшей жиз-
ни 38 человек.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В очередной раз - месяц декабрь, 
которого остерегаются професси-
ональные летчики. Напомним, что 
5 декабря 1995 года близ Нахчыва-

на разбился Ту-134Б-3 Azerbaijan 
Airlines. 23 декабря 2005 года в Ка-
спийское море неподалеку от Баку 
упал пассажирский самолет Ан-140-
100, следовавший из Баку в Актау. 
Пять лет назад, 27 декабря 2019 года 
в Алмаатинском аэропорту произо-
шла авиакатастрофа АН-140-100. Во 
всех этих трагических случаях - мно-
гочисленные человеческие жертвы. 

Об этом и многом другом наш 
корреспондент беседует с авиаци-
онным экспертом Наилем Бекте-
мировым. 

Взлет без посадки
Мы склоняем головы перед самоотверженностью 

и героизмом экипажа Embraer190
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Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев поделился 
публикацией в связи с 2025 годом - «Годом Конституции и Суверенитета».

Представляем публикацию.

Президент Азербайджана  
поделился публикацией в связи  

с «Годом Конституции и Суверенитета»

Прозорливость Президента 
Ильхама Алиева способство-

вала тому, что бывшие вынуж-
денные переселенцы из Ходжа-
линского района окончательно 
освободились от кошмара этни-
ческой чистки и вернулись спу-
стя 32 года в собственные дома, 
образцово восстановленные на-
циональным правительством. 

Накануне в село Баллыджа Ход-
жалинского района вернулась оче-
редная группа бывших вынужденных 
переселенцев, которым руководство 
региональной Службы восстанов-
ления, строительства и управления 
в торжественной обстановке вручи-
ло ключи от капитально отремонти-
рованных, оснащенных всеми удоб-
ствами частных домов, с основатель-
но расширенной жилплощадью. 

В распоряжении селян сегод-
ня не только весь комплекс ком-
мунальных услуг, к коим давно от-
несен широкополосный Интернет, 
но и школа, комплекс здравоохра-
нения, дорожная и бытовая инфра-
структуры, места отдыха. Правда, 
пока в село заселились 48 семей, но 
и это нормально, с учетом ужаса,  

пережитого старшим поколением. 
Водитель Эхтирам Мамедов, чу-

дом выехавший на своем грузови-
ке из ада того времени, до последне-
го верил в возвращение. А потому 
за целых три десятилетия, включая 
1990-е годы неудобств проживания 

в вагончиках и детских садах, несмо-
тря на нужду и увещевания, так и не 
продал «друга на четырех колесах», 
а после точечной антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября про-
шлого года, услышав об освобож-
дении села, первым напросился на 
возвращение домой. 

Долгое возвращение 
к счастью

Десятки тысяч выходцев из Карабаха  
проживают в разминированных селах 

Реализуемые государ-
ством проекты созда-
ют благоприятные ус-
ловия для возрождения 

Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского 
экономических райо-

нов, устойчивого рас-
селения населения
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Обладать независимым и суве-
ренным государством, построить 
развитое общество, основанное на 
принципах национально-нравствен-
ных ценностей, солидарности, гума-
низма, справедливости и верховен-
ства закона, на протяжении веков 
было самой большой мечтой азер-
байджанского народа. Несмотря на 
внешние вмешательства и лишения 
на различных этапах истории, наш 
народ сохранил свою национальную 
идентичность, дух борьбы, всегда был 
привержен своим идеалам и в конце 
ХХ века восстановил государствен-
ную независимость.

Хотя в Конституционном акте 
«О государственной независимости 
Азербайджанской Республики», при-
нятом 18 октября 1991 года, предус-
матривалась подготовка новой Кон-
ституции, нерадивая деятельность 
властей в 1991-1993 годах привела 
к острому кризису во всех сферах 
жизни общества, анархии в стране, 
не были сформированы механиз-
мы государственного управления, 
не удалось обеспечить законность, 
право граждан на свободную и без-
опасную жизнь.

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об объявлении 2025 года  
в Азербайджанской Республике  

«Годом Конституции и Суверенитета»
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Чистая экология в тренде
Президент Ильхам Алиев ознакомился со специальными транспортными средствами  
различного назначения, которые будут оказывать коммунальные услуги в Баку
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Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики 

Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

Только благодаря великой спаси-
тельной миссии общенационального 
лидера Гейдара Алиева, вернувшего-
ся к власти в 1993 году по требова-
нию народа, были пресечены опасные 
процессы, происходившие в нашей 
стране, обеспечена общественно-по-
литическая стабильность и создана 
надежная основа для строительства 
современного государства. Принятая 
12 ноября 1995 года первая Консти-
туция Азербайджанской Республики, 
подготовленная под непосредствен-
ным руководством великого лидера, 
составила основу широкомасштаб-
ных законодательных и институци-
ональных реформ в нашей стране. 
Эта Конституция сыграла роль важ-
ной законодательной базы для реа-
лизации таких высших намерений, 
как защита независимости, сувере-
нитета и территориальной целост-
ности нашего государства, строи-
тельство правового и светского го-
сударства, обеспечение достойного 
уровня жизни граждан, сотрудни-
чества со странами мира в услови-
ях дружбы и спокойствия.

В преамбуле Конституции защи-
та государственной независимости, 
суверенитета и территориальной це-
лостности Азербайджана были про-
возглашены как одно из основных 
намерений. Однако почти 30-летняя 
оккупация 20 процентов наших зе-
мель в результате агрессии Армении 
против Азербайджана не позволяла 
применять суверенные права Азер-
байджанской Республики на этих тер-
риториях. Положить конец оккупаци-
онной политике Армении и восстано-
вить территориальную целостность 
и суверенитет нашей страны стали 
одной из главных целей националь-
ной идеи азербайджанского наро-
да, все ресурсы общества были на-
правлены на решение этой судьбо-
носной задачи.

В результате исторической По-
беды в Отечественной войне, начав-
шейся 27 сентября 2020 года в ответ 

на провокации Армении, и проведен-
ной 19-20 сентября 2023 года успеш-
ной антитеррористической опера-
ции территориальная целостность 
и суверенитет нашей страны были 
полностью восстановлены, юридиче-
ская сила Конституции Азербайджа-
на установлена на всех освобожден-
ных от оккупации территориях. Со-
гласно Распоряжению Президента 
Азербайджанской Республики от 19 
сентября 2024 года №294, 20 сентября 
было объявлено в Азербайджанской 
Республике Днем государственного 
суверенитета.

Сегодня Азербайджанская Респу-
блика, руководствуясь национальны-
ми интересами нашего народа, в ус-
ловиях новых реалий более реши-
тельно и принципиально продолжает 
свою независимую политику, осно-
вываясь на требованиях Конститу-
ции и своих суверенных правах, уве-
ренно движется к предстоящим стра-
тегическим целям.

Принимая во внимание полное 
восстановление нашей территори-
альной целостности и суверенитета 
как одной из провозглашенных на-
шей Конституцией целей, 30-ю годов-
щину принятия нашей Конституции 
и 5-ю годовщину победы в Отечествен-
ной войне в 2025 году, руководству-
ясь пунктом 32 статьи 109 Консти-
туции Азербайджанской Республи-
ки, постановляю:

1. Объявить 2025 год в Азербайд-
жанской Республике «Годом Консти-
туции и Суверенитета».

2. Администрации Президента 
Азербайджанской Республики в ме-
сячный срок подготовить и предста-
вить Президенту Азербайджанской 
Республики предложения относитель-
но плана мероприятий, связанных 
с объявлением 2025 года в Азербайд-
жанской Республике «Годом Консти-
туции и Суверенитета».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 28 декабря 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об объявлении 2025 года  
в Азербайджанской Республике  

«Годом Конституции и Суверенитета»
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, учитывая необходи-
мость оказания поддержки развитию 
частных общестрановых телерадио-
вещателей в Азербайджанской Ре-
спублике, усилению их деятельно-
сти в области оперативного и полно-
го информирования и просвещения 
общества, повышению качества ве-
щания, постановляю:

1.В целях оказания дополнитель-
ной поддержки осуществлению ве-
щания функционирующими в Азер-
байджанской Республике частными 
общестрановыми телерадиовещате-
лями посредством телекоммуникаци-
онных спутников и других средств из 

предусмотренного в государственном 
бюджете Азербайджанской Респу-
блики на 2024 год Резервного фонда 
Президента Азербайджанской Респу-
блики выделить Аудиовизуальному 
совету Азербайджанской Республи-
ки 2,5 миллиона (два миллиона пять-
сот тысяч) манатов.

2.Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспечить 
финансирование в сумме, указанной 
в части 1 настоящего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 28 декабря 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об оказании единовременной  
финансовой помощи частным  

общестрановым телерадиовещателям  
в Азербайджанской Республике

28 декабря Президент Россий-
ской Федерации Владимир Путин 
позвонил Президенту Азербайджан-
ской Республики Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разговора 
Владимир Путин принес извинения 
в связи с тем, что 25 декабря пасса-
жирский самолет «Азербайджанских 
авиалиний», выполнявший рейс по 
маршруту Баку-Грозный, подвергся 
в воздушном пространстве России 
физическому и техническому воз-
действию извне, в результате чего 
произошел трагический инцидент, 
ещё раз выразил глубокие и самые 
искренние соболезнования семьям 
погибших, пожелал скорейшего вы-
здоровления пострадавшим.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что пассажирский самолет «Азер-
байджанских авиалиний», находясь 
в воздушном пространстве России, 
подвергся внешнему физическому 

и техническому воздействию извне 
и полностью потерял управление, 
был направлен в казахстанский го-
род Актау и смог совершить аварий-
ную посадку только благодаря хра-
брости и профессионализму пило-

тов. Глава государства подчеркнул, 
что на фюзеляже самолета имеются 
многочисленные пробоины, пасса-
жиры и члены экипажа, еще нахо-
дясь в воздухе, получили ранения от 
посторонних частиц, пробивших об-

шивку и попавших в салон самоле-
та, и что свидетельства выживших 
бортпроводников и пассажиров са-
молета подтверждают факт внешнего 
физико-технического воздействия.

В ходе беседы главы государств 
обсудили серьезное и всестороннее 
расследование всех деталей этой тра-
гедии и привлечение виновных к от-
ветственности.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что по предложению азербайд-
жанской стороны для всесторонне-
го расследования причин крушения 
организована группа, состоящая из 
международных экспертов, которая 
уже приступила к деятельности.

Главы государств также подчер-
кнули, что начатый в связи с траге-
дией следственный процесс будет 
проводиться абсолютно прозрачно 
и общественности будет регулярно 
предоставляться информация.

Сообщения пресс-службы Президента

28 декабря Президент Украины Володимир 
Зеленский позвонил Президенту Азербайджан-
ской Республики Ильхаму Алиеву.

Володимир Зеленский выразил соболезнования 

Президенту Ильхаму Алиеву и народу Азербайд-
жана в связи с гибелью большого количества людей 
в результате крушения 25 декабря пассажирского 
самолета «Азербайджанских авиалиний», выпол-

нявшего рейс по маршруту Баку-Грозный, поже-
лал скорейшего выздоровления пострадавшим.

Глава нашего государства поблагодарил за про-
явленное внимание и соболезнования.

Чистая экология в тренде
Президент Ильхам Алиев ознакомился со специальными транспортными средствами  
различного назначения, которые будут оказывать коммунальные услуги в Баку

28 декабря Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился со специ-
альными транспортными сред-
ствами различного назначения, 
которые будут оказывать ком-
мунальные услуги в Баку.

Глава Исполнительной власти го-
рода Баку Эльдар Азизов проинфор-
мировал главу государства о техни-
ческих показателях и возможностях 
транспортных средств.

Было сообщено, что здесь име-
ются транспортные средства и тех-
ника производства компаний IVECO 
и Dongfeng, предназначенные для раз-
личных коммунальных работ. Боль-
шинство транспортных средств яв-
ляются полностью электрическими 
и работают, не нанося вреда окру-
жающей среде.

Следует отметить, что благода-
ря вниманию и заботе Президента 
Ильхама Алиева во всех регионах 
Азербайджана, в том числе в Баку, 

последовательно проводятся рабо-
ты по реконструкции и благоустрой-
ству, предпринимаются важные шаги 
для улучшения экологического со-

стояния как столицы, так и других 
городов страны. Все это с большим 
удовлетворением воспринимается 
и горожанами, и гостями столицы. 

Не случайно туристы, приезжаю-
щие в Баку, отмечают, что это один 
из самых чистых и красивых горо-
дов мира.

Ваше превосходительство!
От имени Итальянской Республи-

ки и от себя лично выражаю Вам со-
болезнования в связи с погибшими 
в страшной авиакатастрофе в день 
Рождества.

Господин Президент, выражая 
глубокие соболезнования вместе 
с Вами дружественному азербайд-
жанскому народу, разделяю горе се-
мей погибших.

С уважением

Серджо Маттарелла,
Президент  

Итальянской Республики

***

Господин Президент!
В связи с многочисленными жерт-

вами в результате крушения 25 дека-
бря принадлежащего Азербайджану 
пассажирского самолета, выполняв-
шего рейс по маршруту Баку-Гроз-
ный, от имени граждан и правитель-
ства Румынии выражаю глубокие 
соболезнования Вам и семьям погиб-
ших. Желаю скорейшего выздоров-
ления пострадавшим, а также выра-
жаю солидарность с вашим народом.

Господин Президент, прошу при-
нять мое высочайшее почтение.

Клаус Вернер Йоханнис,
Президент Румынии

***

Уважаемый господин Президент!
Глубоко опечален известием о ги-

бели и ранении большого числа лю-
дей в результате трагического кру-
шения самолета «Азербайджанских 
авиалиний».

В эти скорбные минуты от имени 

народа Португалии и от себя лично 
выражаю глубокие соболезнования 
семьям погибших, желаю скорейше-
го выздоровления пострадавшим, 
заявляю о солидарности.

Ваше превосходительство, про-
шу принять мое высочайшее уваже-
ние и почтение.

Марселу Ребелу де Соуза,
Президент  

Португальской Республики

***

Уважаемый господин Президент!
Глубоко опечален известием о мно-

гочисленных человеческих жертвах 
в результате трагического крушения 
пассажирского самолета «Азербайд-
жанских авиалиний» вблизи казах-
станского города Актау.

От имени граждан Монтенегро 
и от себя лично выражаю глубокие 
соболезнования семьям погибших, 
желаю скорейшего выздоровления 
пострадавшим.

В эти скорбные минуты наши 
мысли рядом с Вами, дружествен-
ным азербайджанским народом 
и людьми, подвергшимися воздей-
ствию этого трагического происше-
ствия. Мы солидарны с Вами.

С уважением

Яков Милатович,
Президент Монтенегро

***

Ваше превосходительство!
С чувством глубокой скорби и пе-

чали воспринял известие о челове-
ческих жертвах в результате траги-
ческого крушения самолета.

От имени правительства Федера-

тивной Демократической Республики 
Эфиопия и от себя лично выражаю 
глубокие соболезнования Вашему 
превосходительству, азербайджан-
скому народу и правительству, в том 
числе семьям погибших. Желаю ско-
рейшего и полного выздоровления 
пострадавшим в этой трагической 
авиакатастрофе.

В этот тяжелый момент Эфиопия 
выражает солидарность с народом 
и правительством Азербайджана.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение.

Тайе Ацке-Селассие,
Президент ФДР Эфиопия

***

Ваше превосходительство!
Я глубоко опечален известием 

о крушении самолета «Азербайд-
жанских авиалиний» 25 декабря 2024 
года, в результате которого погибло 
много людей.

От имени государства и наро-
да Вьетнама и от себя лично выра-
жаю Вам, господин Президент, наро-
ду Азербайджана и семьям погибших 
мои глубочайшие соболезнования 
и сочувствие.

Лыонг Кыонг,
Президент Социалистической 

Республики Вьетнам

***

Уважаемый господин Президент!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о трагическом кру-
шении вблизи казахстанского горо-
да Актау пассажирского самолета 
«Азербайджанских авиалиний», вы-
полнявшего рейс по маршруту Ба-

ку-Грозный. Гибель людей во время 
авиакатастрофы - душераздираю-
щее событие.

От имени правительства Хорва-
тии и от себя лично выражаю глубо-
кие соболезнования семьям погиб-
ших, также желаю скорейшего выз-
доровления пострадавшим.

Господин Президент, прошу при-
нять мое высочайшее почтение.

Андрей Пленкович,
премьер-министр  

Республики Хорватия

***

Ваше превосходительство!
От имени Международного кон-

гресса парламентариев выражаю 
Вам, правительству и народу Азер-
байджана глубокие соболезнования 
в связи с гибелью людей в резуль-
тате трагического крушения само-
лета ЗАО «Азербайджанские авиа-
линии» вблизи казахстанского го-
рода Актау.

Наши сердца рядом с семьями 
и близкими погибших в этой страш-
ной трагедии. Желаем скорейшего 
и полного выздоровления постра-
давшим.

Уверена, что единство азербайд-
жанского народа позволит преодо-
леть этот сложный период. В этот 
тяжелый момент мы также выража-
ем солидарность с Вами.

С уважением

Ситара Аяз,
генеральный секретарь  

Международного конгресса  
парламентариев

Под председательством Прези-
дента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева состоялось сове-
щание в связи с авиакатастро-
фой вблизи Актау.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со 
ссылкой на пресс-службу Акорды, 
он еще раз выразил соболезнова-
ния родным и близким погибших, 
напомнив, что среди жертв траге-
дии, случившейся несколько дней 
назад в результате крушения само-
лета в Мангистауской области, были 
и граждане Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул, что службы экстренной помо-
щи в момент катастрофы действо-
вали слаженно и оперативно.

Президент поручил правительству 
представить к государственным на-
градам наиболее отличившихся граж-
дан, проявивших мужество и высо-
кий профессионализм в ходе ликви-
дации последствий авиакатастрофы.

Глава государства поручил пра-
вительственной комиссии обеспе-
чить оказание всей необходимой ме-

дицинской и психологической по-
мощи пострадавшим иностранным 
гражданам, а также уделить особое 
внимание родственникам погибших 
граждан Казахстана.

Правительственной комиссии 
и генеральной прокуратуре совмест-
но с другими уполномоченными ор-
ганами поручено обеспечить всесто-
роннее и объективное расследова-
ние авиакатастрофы.

Президент Казахстана отметил 
важность недопущения информаци-
онных провокаций и фейков. Кроме 
того, он заявил о необходимости тща-
тельно изучить состояние авиаци-
онной безопасности по всей стране.

Отдел политики

Президент Казахстана провел совещание 

в связи с авиакатастрофой вблизи Актау
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И вернулся на том же грузовике, 
с тем самым скарбом, с полным ощу-
щением «реинкарнации», словно не 
было вовсе разлуки - ему о неумоли-
мом течении реки времени напоми-
нает разве что разросшееся подво-
рье и добротно отделанное жилье, 
где есть разместиться взрослым же-
натым детям и разбежаться внукам. 

Всего же с начала Государствен-
ной программы по Великому возвра-
щению на разминированные земли 
34 тыс. бывших вынужденных пере-
селенцев, и это только начало пре-
вращения возрождаемых террито-
рий в витрину обновленной Стра-
ны огней. 

Долгосрочная стратегия Президен-
та Ильхама Алиева прослеживается 
во всем даже неискушенным обыва-
телем. Так, 26 февраля глава государ-
ства, заложив фундамент Мемориа-
ла жертвам Ходжалинского геноцида 
в самом городе, на встрече с предста-
вителями местной общественности 
заявил: «Мы десятилетиями стара-
лись, чтобы совершившие это кро-
вавое преступление, ответили перед 
судом, однако история доказала, что 
никто кроме нас не добьется тор-
жества справедливости, и мы сде-
лали это по итогам Отечествен-
ной войны. Ходжалинцы в то время 
радовались, как и весь азербайджан-
ский народ, освобождению оккупи-
рованных районов, но в ваших серд-
цах была законная тревога, связан-
ная с будущим вашей малой родины. 
Все мы знали, что трагедия Ходжа-
лы занимает такое важное место 
в истории и сознании народа, так 
сильно ранила наши сердца, что мы 
не успокоились бы без его освобожде-
ния. И это свершилось - все оккупи-
рованные земли, где верховодили сепа-
ратисты, стали частью абсолютно 
суверенного Азербайджана, и 15 октя-
бря прошлого года в Ходжалы, Хан-
кенди и других городах лично мной 
был поднят Государственный флаг 
Азербайджана, что дало старт воз-
рождению и благо устройству, в том 
числе, вашего родного города». 

Кстати, в качестве заметок на 
полях для тех, кто знаком с текстом 
упомянутой Программы - старт пе-
реформатированию общественного 
сознания был дан главой государ-
ства 24 ноября 2020 года (буквально 
через две недели после подписания 
трехстороннего соглашения о пре-
кращении огня!), распорядившим-
ся создать координационный штаб 
для централизованного решения во-
просов на освобожденных террито-
риях. В том же документе просле-
живалась и первичная институци-
онализация - с целью организации 
специального управления на осво-
божденных от оккупации землях сфор-
мированы специальные представи-
тельства Президента АР на местах. 
Прочие моменты были делом тех-
ники, а потому никто не удивился, 
когда Указом главы государства от 
7 июля 2021 года было пересмотрено 
административное деление и созда-
ны отдельные Карабахский и Восточ-
но-Зангезурский экономические ре-
гионы. А следом была подготовлена 
Государственная программа по Вели-
кому возвращению на освобожден-
ные территории, ожидаемо обернув-
шаяся одним из пяти национальных 
приоритетов, отраженных в страте-
гии социально-экономического раз-
вития на 2022-2026-е годы. 

А ведь когда принимались эти до-
кументы, никто даже из самых ярых 
оптимистов, веривших в полное вы-
корчевывание сепаратизма и терро-
ризма, не знал даже приблизитель-
ной даты возвращения ни в Ходжалы 
(армяне его специально переимено-
вали в Иванян, чтобы было понятно, 
кому надо быть благодарными за ге-
ноцид и оккупацию, да и штаб-квар-
тира миротворческого контингента 
РФ по стечению обстоятельств тоже 
располагалась там), ни в Ханкенди. 
Зато Президент Ильхам Алиев отлич-
но представлял невспаханное поле 
полноценной реализации програм-
мы возрождения, с плодотворным 
использованием богатого экономи-
ческого потенциала, природных ре-
сурсов, широких туристических воз-
можностей на освобожденных зем-
лях, а главное - с полной интеграцией 
примерно 15 тыс. кв. км в отечествен-
ную экономику, для обеспечения их 
одновременного развития. 

Сегодня в рамках одного из наци-
ональных приоритетов успешно реа-
лизуется возвращение переселенцев 
в города Шуша, Лачин, Физули, села 
Агалы, Забух, Талыш и др. Согласно 
предстоящему плану, в течение трех 
лет планируется вернуть в Карабах до 
100 тыс. переселенцев. Реализуемые 
государством проекты создают бла-
гоприятные условия для возрожде-
ния Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского экономических районов, 
устойчивого расселения населения, 
а также превращения этих террито-
рий в высокоразвитый регион. 

Однако все-таки «первой ласточ-
кой» стал Джебраильский район, и вот 
почему. Его территория, включая ад-
министративный центр, была первой 
среди освобожденных от оккупан-
тов во время Отечественной войны, 
и после 4 октября 2020 года насту-

пление ускорилось по всем фронтам. 
Во-первых, существенно был поднят 
моральный дух солдат и офицеров, 
да и весь народ, услышав из уст Вер-
ховного Главнокомандующего боль-
шое радостное известие (до того дня 
были освобождены десятки деревень, 
но это все же - не райцентр), стал до-
жидаться продолжения. Во-вторых, 
на слуху у людей было освобожде-
ние в апреле 2016 года ряда высот 
и сел того же Джебраильского рай-
она (названия Леле-тепе и Джоджуг 
Марджанлы давно стали нарицатель-
ными в среде военных экспертов по 
обе стороны Атлантики), что само по 
себе символизировало общий успех 
операции по наказанию зарвавшего-
ся агрессора. 

Помнится, как раз 4 октября Пре-
зидент Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан ханым Алиева вручали оче-
редной группе бывших вынужденных 
переселенцев ключи от квартир ново-
го жилого комплекса, построенного 
в административном центре Джебра-
ил. Глава государства на встрече с на-
стоящими хозяевами этих мест осо-
бо подчеркнул: «Мы и раньше знали, 
что повсюду армяне демонстрирова-
ли свое варварство на наших землях 
и что большая часть освобожденных 
территорий находится в руинах. Но 
приехав сюда первый раз после исто-
рической Победы, я ужаснулся, так 
как не представлял себе степень их 
зверств и бесчеловечных действий - 
здесь оставалось всего два уцелевших 
здания, где расположены были армян-
ские военнослужащие. Мы приглаша-
ем политиков высокого ранга ряда го-
сударств Запада, чтобы они увидели 
реалии, однако они не хотят этого 
видеть, до сих пор оправдывая окку-
пантов. Конечно, те, кто нас обви-
няет и вводит против нас санкции, 
все знают, видят, но делают вид, что 
не видят - пусть они широко раскро-
ют глаза и посмотрят, во что пре-
вращен цветущий некогда город Дже-
браил. За 30 лет оккупации не было 
введено ни одной санкции против Ар-
мении, которая нарушила все нормы 
и принципы международного права, 
оккупировав пятую часть наших зе-
мель, совершив преднамеренную этни-
ческую чистку, совершив Ходжалин-
ский геноцид, до основания разрушив 

все наши города и села и нанеся колос-
сальный ущерб окружающей среде». 

Президент постарался быть крат-
ким, представив общую картину бес-
чинств вандалов, однако она вряд ли 
может дать детальное описание мас-
штабов разрушений даже в отдельно 
взятом Джебраильском районе, где 
до оккупации действовали 72 обще-
образовательные школы, 40 клубных 
учреждений, 78 библиотек, столько 
же больниц, врачебных и фельдшер-
ско-акушерских пунктов. И это не 
считая большого количества истори-
ко-археологических и архитектурных 
памятников, включая курганы, мече-
ти, круглые и восьмигранные гроб-
ницы, знаменитый на весь мир Ху-
даферинский мост и т.д. К большому 
сожалению, в результате оккупации 
и беспощадного армянского ванда-
лизма многие объекты инфраструк-

туры, а также исторические, культур-
ные и религиозные памятники в ос-
новном были уничтожены полностью, 
чтобы по нечеткой логике врага сте-
реть с лица земли следы тюркского 
присутствия. 

Отбросим в сторону культурные 
пласты, благодаря которым археологи 
восстанавливают даже жизнь эпохи 
каменного века - соседнее общество 
то ли забыло, то ли не приняло в рас-
чет наличие у нашей страны, начиная 
с 2011 года, космических спутников 
и прочих средств объективной раз-
ведки, которые еще до Отечествен-
ной войны позволяли определить сте-
пень разрушений некогда цветуще-
го плодородного края. 

Впрочем, упредительное обраще-
ние Президента Ильхама Алиева на-
правлено не к внутренней, а к внеш-
ней аудитории. Наш же народ, моби-
лизованный на созидательный труд 
образцовой политикой националь-
ного правительства, и сам прекрас-
но знает, насколько опережающими 
темпами возрождаются Карабахский 
и Восточно-Зангезурский экономи-
ческие регионы. Причем знает не по-
наслышке, а исходя из утвержден-
ных Милли Меджлисом законода-
тельных актов, главным из которых 
на ближайшую перспективу закона 
«О государственном бюджете Азер-
байджана на 2025 год». 

Глава государства уже утвердил 
основные фискальные параметры 
(доходы госбюджета ожидаются на 
уровне 38,36 млрд манатов (+5,4% по 
сравнению с нынешним прогнозом), 
расходы - 41,41 млрд (+4,2%). А это 
значит, что вопреки усилению геопо-
литических конфликтов, продолжаю-
щемуся кризису в мировой экономи-
ке, в Азербайджане на высшем уровне 
планируется сохранение макроэконо-
мической стабильности и ожидается 
рост доходов «народной копилки». 

Кстати, в числе приоритетов гос-
бюджета на будущий год обозначе-
но финансирование проектов в Ка-
рабахском регионе в рамках про-
граммы «Великого возвращения», 
наряду с неминуемым ростом рас-
ходов на оборону, усиление социаль-
ной защиты населения и «зеленые» 
начинания. А это значит, что рабо-
ты по восстановлению освобожден-

ных от оккупации земель, наряду со 
всесторонним развитием там эконо-
мической, социальной и жилой ин-
фраструктур, продолжатся и в сле-
дующем году, и как минимум в бли-
жайшие две пятилетки. 

Это то, что касается участия на-
ционального правительства, но ведь 
в этой сфере отечественные и зару-
бежные предприниматели также про-
являют активность, в том числе ин-
вестируя в бизнес-проекты в про-
мышленных кластерах, таких как 
«Экономическая зона Аразской до-
лины» и «Агдамский промышленный 
парк». Однако именно государство 
является ключевым донором колос-
сальной по масштабам программы 
возрождения и реконструкции Ка-
рабахского региона. В 2025 году на 
эти цели будет направлено порядка 
4 млрд манатов или 10,1% расходов 
госбюджета, что, кроме прочего, по-
служит в целом улучшению благо-
состояния всего азербайджанского 
народа, а это традиционно является 
приоритетом внутренней политики 
государства, исповедуемой Прези-
дентом Ильхамом Алиевым. 

Выступая 23 сентября на первом 
заседании Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики VII созы-
ва по итогам внеочередных парла-
ментских выборов, глава государства 
не без гордости обратил внимание 
широкой общественности на сле-
дующие цифры: «После окончания  
Отечественной войны до сих пор 
национальное правительство по-
тратило на возрождение Карабаха 
и Восточного Зангезура 19 млрд ма-
натов, преимущественно, на проек-
ты инфраструктуры, для комфорт-
ного возвращения бывших переселен-
цев, число которых с каждым месяцем 
будет расти. Уже построено 3 тыс. 
км автомобильных дорог, с 45 высо-
когорными тоннелями, сотнями мо-
стов. Введены в строй железные до-
роги, два международных аэропорта, 
наращивается и энергетический по-
тенциал - сданы в эксплуатацию ги-
дроэлектростанции мощностью 270 
МВт, и этот процесс продолжается. 
Одновременно закладываются фун-
даменты десятков населенных пун-
ктов, со школами, больницами, соци-
альными объектами - словом, ведет-
ся широкомасштабная работа для 
возрождения Карабаха и Восточно-
го Зангезура...».  

При этом все понимают, что для 
полноценной жизни недостаточно 
предоставления жилья и определен-
ных социальных выплат, необходимо 
также обеспечить занятость людей, 
с интеграцией в совокупную эконо-
мику. И национальное правитель-
ство в рамках программы «Великое 
возвращение» предусмотрело, кро-
ме прочего, реализацию различных 
программ самозанятости, и на сегод-
ня 1,5 тыс. человек только в этой сфе-
ре обеспечены постоянной работой. 

Более того, к 2050 году планиру-
ется превратить освобожденные от 
оккупации территории в простран-
ство с экологически чистыми «нуле-
выми выбросами», сократив в целом 
по стране уровень парниковых га-
зов на 40%. 

Примечательно, что и глава госу-
дарства объявил Карабахский и Вос-
точно-Зангезурский регионы, наряду 
с Нахчыванской автономией, «зоной 
зеленой энергии». Вот она, неподдель-
ная витрина будущего возрождения, 
ради которой стоило не только быв-
шим вынужденным переселенцам, 
но и всем нам проделать долгий до-
стойный путь к счастью.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Долгое возвращение к счастью

Ильхам АЛИЕВ:

После окончания Отечественной войны до 
сих пор национальное правительство по
тратило на возрождение Карабаха и Вос
точного Зангезура 19 млрд манатов, пре
имущественно на проекты инфраструкту
ры, для комфортного возвращения бывших 
переселенцев, число которых с каждым ме
сяцем будет расти
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Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики 

Его превосходительству господину  
Ильхаму Алиеву

Ваше превосходительство, ува-
жаемый господин Президент!

Позвольте выразить Вам и в Ва-
шем лице всему азербайджанскому 
народу мои искренние соболезнова-
ния в связи с крушением самолета 
«Азербайджанских авиалиний» 25 
декабря этого года. До глубины души 
потрясен случившейся трагедией.

Знайте, что российский народ 
скорбит вместе с Вами.

Искренне Ваш

Михаил Швыдкой,
специальный представитель 

Президента РФ  
по международному  

культурному сотрудничеству

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Примите искренние соболезно-

вания в связи с катастрофой пасса-
жирского самолета авиакомпании 
AZAL вблизи города Актау, в резуль-
тате которой погибли и пострада-
ли граждане Азербайджана и Рос-
сии, а также ряда других государств.

Прошу передать слова сочувствия 
родственникам погибших и поже-
лания скорейшего выздоровления 
пострадавшим.

Дмитрий Медведев,
заместитель председателя  

Совета безопасности  
Российской Федерации

Как продолжение телефонного 
разговора президентов Азер-
байджанской Республики и Рос-
сийской Федерации, состоял-
ся телефонный разговор меж-
ду министром иностранных дел 
Джейхуном Байрамовым и ми-
нистром иностранных дел Рос-
сийской Федерации Сергеем Лав-
ровым.

Информацию об этом распростра-
нило Министерство иностранных дел. 
В ходе телефонного разговора ми-
нистр иностранных дел Российской 
Федерации Сергей Лавров передал 
соболезнования семьям и близким 
погибших при крушении принадле-
жащего «Азербайджан Хава Йолла-
ры» пассажирского самолета, выпол-
нявшего 25 декабря рейс по маршру-
ту Баку-Грозный, азербайджанскому 
народу. Министр Джейхун Байра-
мов в свою очередь пожелал упокое-

ния душ всех погибших и исцеления 
пострадавшим. Он подчеркнул, что 
предварительный осмотр самолета, 
наличие многочисленных пробоин 
в его корпусе, показания бортпрово-
дников и пассажиров подтверждают 
факт крушения самолета в результате 
внешнего воздействия физико-тех-
нического характера.

Министр довел до внимания про-
тивоположной стороны ожидания 
азербайджанской стороны относи-
тельно завершения в кратчайший срок 
работы, проводимой в области рас-
следования причин авиакатастро-
фы с участием международных экс-
пертов, серьезного и всестороннего 
установления и обнародования при-
чин крушения.

Одновременно было отмечено 
значение абсолютно прозрачного 
проведения начатого следственно-
го процесса и постоянного инфор-
мирования общественности.

Министры на связи
Джейхун Байрамов передал Лаврову ожидания  

азербайджанской стороны в деле расследования 
крушения самолета

Делегация во главе с начальни-
ком Управления международ-
ного военного сотрудничества 
Министерства обороны Азер-
байджанской Республики посе-
тила Республику Сербия с целью 
проведения переговоров о во-
енном сотрудничестве.

Как сообщает пресс-служба Ми-
нистерства обороны, в рамках визи-
та делегацию принял помощник ми-
нистра обороны Республики Сербия 
Предраг Бандич, после чего состо-
ялась двусторонняя встреча между 
представителями Управлений меж-
дународного военного сотрудниче-
ства обеих стран.

В ходе встречи было проанали-
зировано текущее состояние и об-
суждены перспективы развития дву-

стороннего военного сотрудниче-
ства, проведен обстоятельный обмен 
мнениями по темам, представляю-
щим взаимный интерес. В частно-
сти, было выражено удовлетворе-
ние имплементацией мероприятий, 
предусмотренных Планом военного 
сотрудничества на 2024 год.

В рамках программы визита де-
легация посетила Центр миротвор-
ческих операций Республики Сер-
бия и ознакомилась с направлени-
ями деятельности центра.

По окончании официальных ме-
роприятий был подписан «План во-
енного сотрудничества между Мини-
стерством обороны Азербайджанской 
Республики и Министерством оборо-
ны Республики Сербия на 2025 год».

АЗЕРТАДЖ

Крепнет партнерство
Подписан План двустороннего военного  

сотрудничества между Азербайджаном и Сербией
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Конец года - это традицион-
ное время для подведения 

итогов уходящего года и фор-
мирования хотя бы предвари-
тельных, примерных прогно-
зов на год будущий. 

Роман ТЕМНИКОВ,
специально  
для «Бакинского рабочего»

В этот раз политические итоги 
года с нами подводит известный 
российский политолог, основа-
тель экспертно-аналитической 
сети PolitRUS Виталий Арьков.

- Под занавес уходящего года 
Азербайджан вступил в D8 - «ис-
ламскую восьмерку». Как вы оце-
ниваете это событие?

- После вступления в организацию 
Азербайджана она стала D9, и при-
меру Страны огней, полагаю, после-
дует и ряд других исламских стран, 
разделяющих цели и задачи участ-
ников данного объединения. Сегод-
ня все больше членов международ-
ного сообщества признает Турцию 
если не центром мирового ислама, 
все же привычно воспринимать та-
ковым исторически Саудовскую Ара-
вию, то уж точно его лидером, при-
кладывающим неимоверные усилия 
для восстановления мира и взаимо-
понимания.

Стремительно набирающий эко-
номический и политический вес Азер-
байджан, как ближайший соратник 
Турции, оказывает ей максимальное 
содействие. Поэтому его вступление 
в данное сообщество, где религия яв-
ляется ключевым, но далеко не един-
ственным объединяющим фактором, 
стоит рассматривать не только с по-
зиции интересов Баку, но и усиления 
веса теперь уже D9 за счет его авто-
ритета. С приходом в проект Азер-
байджана можно говорить о его пе-
резапуске и выходе на новые цели.

- В уходящем году было замет-
но, как США активизировали свою 
позицию в отношении скорейше-
го заключения мирного договора 
между Азербайджаном и Армени-
ей. Однако американские попытки 
не увенчались успехом. Чем была 
вызвана такая активность и поче-
му Вашингтон постигла неудача?

- Демократов в Белом доме, равно 
как и их сателлитов в Евросоюзе, не 
интересовал результат - им важен сам 
процесс. Первая, но отнюдь не глав-
ная задача - использовать условное 
миротворчество между Азербайджа-
ном и Арменией в предвыборных це-
лях. К слову, их оппоненты - респу-
бликанцы во главе с Дональдом Трам-
пом с этой же целью «оседлали» тему 
посредничества США в примирении 
России и Украины. При этом миро-
творчество США при демократах вы-
глядело больше, как игра на сторо-
не Армении: из Вашингтона в адрес 
Баку по нарастающей летели лож-
ные обвинения и угрозы. Главная за-
дача состояла в том, чтобы, исполь-
зуя для начала условное посредни-
чество, со временем как максимум 
превратить страны региона в безро-
потных марионеток - по примеру ре-
спублик Прибалтики, - как минимум 
восстановить свое прежнее влияние 
на всем пространстве Южного Кав-
каза, просевшее после самоустране-
ния Вашингтона от урегулирования 
ситуации в период второй Карабах-
ской войны. Тогда, как мы помним, 
в США проходила кампания по вы-
борам 46-го президента, которая едва 
не переросла в гражданскую войну, 
поэтому Белому дому, Госдепарта-
менту и пр. было не до Карабахской 
войны. Ее удалось остановить Мо-
скве, запустив результативный мир-
ный процесс между Иреваном (прав-
ка моя собственная отныне и по-
всюду. – Р.Т.) и Баку. Вашингтон же, 
опомнившись, попытался снять с это-
го «сливки».

- В последнее время армянский 
премьер стал делать конструктив-
ные заявления. В частности, он на-
конец-то поддержал идею Прези-
дента Азербайджана о роспуске МГ 
ОБСЕ, согласился не размещать силы 
третьих стран на уже делимитиро-
ванных участках армяно-азербайд-
жанской границы и высказывал со-
жаления по поводу того, что поздно 
признал Карабахский регион частью 
Азербайджана. С чем связано та-

кое прозрение премьера Армении?
- Бескомпромиссная позиция ли-

дера Азербайджана Ильхама Али-
ева как в отношении «похоронен-
ной» уже Минской группы ОБСЕ, 
так и в отношении т.н. мониторин-
говых групп (в реальности же это со-
трудники спецслужб западных стран), 
поставила крест на том и другом. Ког-
да на Западе осознали, что изменить 
позицию Баку им не удастся, то со-
ответствующее указание получил от 
них и Никол Пашинян. И «запел дру-
гую песню». Вообще он демонстри-
рует чудеса пластичности мнения. 
С другой стороны, что еще остает-
ся делать, когда служишь сразу не-
скольким хозяевам?..

- Каковы на ваш взгляд перспек-
тивы заключения мирного соглаше-
ния между Азербайджаном и Ар-
менией в 2025 году?

- С одной стороны, мы видим про-
движение в процессе согласования 
пунктов будущего мирного догово-

ра. Не с той скоростью, как того хо-
телось бы, но однозначно лучшем, 
чем ничего. Обращу внимание: Мо-
сква мотивирует Иреван продолжать 
движение в данном верном направ-
лении. Насколько это возможно при 
нынешнем уровне отношений между 
Кремлем и проспектом Баграмяна. 
С другой стороны, стоит учитывать 
фактор Франции, нынешние власти 
которой имеют огромное влияние 
на Пашиняна. США, как я уже ска-
зал выше, пять лет назад было не до 
внешней политики. Во Франции же 
сегодня тяжелейшие экономический 
и внутриполитический кризис. Эм-
манюэль Макрон может оказаться 
первым в новейшей истории стра-
ны президентом, который досроч-
но покинет свой пост. Казалось бы, 
погружайся в решение собственных 
проблем, спасай Францию от наци-
ональной катастрофы. Но нет, Ма-
крон «мутит воду» в Киеве, Тбили-
си и особенно в Иреване, не скрывая 
своих намерений по срыву подписа-
ния мирного договора и провоциро-
ванию Армении на очередную воен-
ную авантюру. А уж она совершенно 
точно завершится национальной ка-
тастрофой для армянского народа. 

- Как бы вы оценили россий-
ско-азербайджанские отношения 
в уходящем году и чего вы ожида-
ете от грядущего года?

- На мой взгляд, самый луч-
ший ответ на ваш вопрос дали ли-
деры наших стран - Ильхам Али-
ев и Владимир Путин во время пе-
реговоров в Баку, которые прошли 
в традиционной для прочного рос-
сийско-азербайджанского сотруд-
ничества атмосфере полного взаи-
мопонимания и глубокого доверия. 
Национальные лидеры Азербайджа-
на и России подчеркнули важность 
подписанной в Москве 22 февраля 
2022 года Декларации о союзниче-
ском взаимодействии, подтвердили 
высокий уровень межгосударствен-
ного диалога и положительную ди-
намику развития всестороннего со-
трудничества, отметили важность 
дальнейшего развития сотрудниче-
ства по вопросам, представляющим 
взаимный интерес, в международ-

ных организациях и на других мно-
госторонних площадках.

Азербайджан в текущем году при 
всесторонней поддержке России по-
высил свой статус в ШОС до стра-
ны-наблюдателя, а также в год пред-
седательства России в БРИКС подал 
заявку на вступление в самое мощ-
ное на сегодня сообщество ведущих 
экономик мира. Москва выразила 
свою готовность содействовать ско-
рейшему принятию Баку.

- Как будет развиваться ситуа-
ция в Грузии в новом году - грозит 
ли ей цветная революция или но-
вые парламентские выборы?

- События в Грузии - предсказу-
емые последствия того, когда руко-
водство страны концентрируется на 
экономике, не уделяя должного вни-
мания гражданскому обществу, кото-
рое продолжает оставаться под ино-
странным влиянием. Грузию принято 
считать точкой схождения интере-
сов России и США. Это по-прежне-
му так. Однако есть нюансы, при том 
весьма существенные. Пока Москва 
и Вашингтон бились за контроль над 
Тбилиси, там закрепился… Пекин. 
Сегодня китайские товарищи в зна-
чительной мере контролируют теле-
коммуникационную, энергетическую 
и транспортную сферы Грузии. Осо-
бый интерес к уникальному географи-
ческому расположению Грузии, кото-
рое открывает широкие перспективы 
для масштабных транспортно-ло-
гистических проектов. Китайские 
компании China Communications 
Construction Company Limited и China 
Harbour Investment уже приступили 
к строительству черноморского пор-
та в Анаклии на границе с Абхазией, 
рассчитанного на океанские контей-
неровозы грузоподъемностью до 150 
тыс. тонн. Реализацию данного пор-
тового проекта я бы увязывал с уже 
начатым мегапроектом президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана 
по строительству 45-километрово-
го глубоководного судоходного ка-
нала «Стамбул» и идеей строитель-
ства судоходного канала Евразия по 
Маныческой впадине в Нижнем По-
волжье, который бы соединил Ка-
спийское море с Черным через те-
перь уже полностью подконтроль-
ное России Азовское море. 

Транспортно-логистические воз-
можности Грузии манят и Францию. 
Но в отличие от Китая, России и Тур-
ции, вкладываться в мегапроекты там 
не настроены. Их интересует свобод-
ный транзит грузов (приоритетно 
военных) из черноморских портов 
Грузии в Армению, а также контроль 
над проложенными через территорию 
Грузии газо- и нефтепроводами тре-
тьих стран. Таким образом, Париж 
рассчитывает диктовать свои усло-
вия Москве, Баку и Анкаре, для чего 
в Тбилиси Франции недостаточно 
иметь одного только «свадебного» 
(декоративного) президента, како-
вой являлась Саломе Зурабишвили. 
Важно иметь контроль над прави-
тельством и формирующим его пар-
ламентом. Ни прежний, ни новоиз-
бранный таковыми не являются. От-
сюда и «многосерийные» протесты 
на проспекте Руставели, и требую-
щая новых парламентских выборов 
Зурабишвили. 

Занятное наблюдение: манипуля-
торы из Елисейского дворца приме-
няют в Тбилиси те же самые мето-
ды управления протестными масса-
ми, какие в Париже использовались 
против Макрона и К0 при знамени-
тых акциях движения «желтых жиле-
тов». Критикуя «Грузинскую мечту» 
за в целом щадящий разгон «мирных 
демонстрантов», Макрон напрочь 
забывает о своих зверствах в ана-
логичной ситуации…

Москва

Продолжая мутить воду
Париж пытается диктовать свои условия Москве, Баку и Анкаре

Виталий Арьков:

Макрон «мутит воду» 
в Киеве, Тбилиси и осо-

бенно в Иреване, не 
скрывая своих наме-

рений по срыву подпи-
сания мирного догово-
ра и провоцированию 

Армении на очередную 
военную авантюру

И
ТО

ГИ

П/н Руководитель проводящего 
прием центрального органа 

исполнительной власти и 
административной структуры

Город, район, 
где проводится 

прием
Охваченные города и районы День  

приема

1 Вилаят Эйвазов 
министр внутренних дел Исмаиллы Исмаиллы, Гёйгёль, Агсу, 

Шамаха, Гобустан 08

2 Кямран Алиев 
генеральный прокурор Сальян Сальян, Билясувар, Нефтчала, 

Ширван, Гаджигабул 10

3 Меджнун Мамедов 
министр сельского хозяйства Бейляган Бейляган, Физули, Ходжавенд 10

4

Мурсал Ибрагимов 
начальник Государственной 
службы по мобилизации и 
призыву на военную службу

Сумгайыт
Сумгайыт, Абшерон, Хызы, 
Джебраил, Губадлы, Шуша, 
Зангилан 

15

5 Фарид Гаибов 
министр молодежи и спорта Гобустан Гобустан, Шамаха 16

6 Фарид Ахмедов  
министр юстиции Астара Астара, Лянкяран, Масаллы, 

Лерик, Ярдымлы 17

7
Мухтар Бабаев 
министр экологии и природных 
ресурсов

Агстафа   Агстафа, Газах, Товуз 17

8 Парвиз Шахбазов 
министр энергетики Гобустан Гобустан, Шамаха, Агсу, 

Абшерон 17

9
Кямаледдин Гейдаров 
министр по чрезвычайным 
ситуациям

Хызы Хызы, Сиязань 17

10 Микаил Джаббаров 
министр экономики Сабирабад Сабирабад, Саатлы 17

11 Адиль Керимли 
министр культуры Шамахы Шамаха, Агсу, Исмаиллы, 

Гобустан 17

12
Рашад Набиев 
министр цифрового развития  
и транспорта

Гусар Гусар, Губа, Хачмаз 17

13
Заур Микаилов 
председатель Государственного 
агентства водных ресурсов

Губа Губа, Гусар 17

14
Гошгар Тахмазли 
председатель Агентства 
продовольственной безопасности

Агджабеди Агджабеди, Агдам, Барда, 
Тертер, Лачин 17

15

Ильхам Мирзалиев 
временно исполняющий 
обязанности председателя ОАО 
«Азеристиликтеджхизат»

Гаджигабул Гаджигабул, Ширван 17

16
Шахин Багиров 
председатель Государственного 
таможенного комитета

Гусар Гусар, Губа, Хачмаз 22

17

Анар Гулиев 
председатель Государственного 
комитета градостроительства и 
архитектуры

Хызы Хызы, Сиязань 22

18 Эмин Амруллаев 
министр науки и образования Зардаб 

Зардаб, Уджар, Евлах, 
Мингячевир, Агдаш, Гёйчай, 
Кюрдамир

24

19

Бахар Мурадова 
председатель Государственного 
комитета по проблемам семьи, 
женщин и детей

Кюрдамир Кюрдамир, Уджар, Зардаб 24

20

Салех Мамедов 
председатель Государственного 
агентства автомобильных дорог 
Азербайджана

Сабирабад Сабирабад, Саатлы, Имишли 24

21

Заур Алиев 
председатель Государственного 
агентства обязательного 
медицинского страхования

Барда Барда, Тертер 24

22

Азер Мамедов  
генеральный директор 
Производственного 
объединения «Азеригаз»

Сальян Сальян, Нефтчала 24

23 Вугар Ахмедов 
председатель ОАО «Азеришыг» Габала Габала, Огуз 24

24

Рамин Мамедов 
председатель Государственного 
комитета по работе  
с религиозными образованиями

Гёйгёль Гёйгёль, Гянджа, Самух,  
Нафталан, Дашкесан, Геранбой 27

25

Ровшан Рзаев 
председатель Государственного 
комитета по делам беженцев  
и вынужденных переселенцев

Гянджа Гянджа, Самух, Гёйгёль, 
Кяльбаджар 30

26
Сахиль Бабаев 
министр труда и социальной 
защиты населения

Гаджигабул Гаджигабул, Ширван 31

ГРАФИК
приема граждан в городах и районах руководителями 

центральных органов исполнительной власти и других 
административных структур в январе 2025 года 

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.

Бывший французский премьер-министр Габри-
эль Атталь, будучи генеральным секретарем пар-
тии «Возрождение», пытается отдалить от нее 
президента Франции Эмманюэля Макрона, пи-
шет газета Figaro, отмечая, что Макрон стоял 
у истоков создания этой партии.

«Ряд верных сторонников Эмманюэля Макрона, 
которые уже подозревают... Атталя в том, что он стоит 
за некоторыми обвинительными деталями, появивши-
мися на страницах Monde, также обвиняют его в том, 
что он пытается снизить роль президента в партии, 
которую последний основал и почетным председате-
лем которой является», - пишет газета.

В частности, издание обращает внимание на то, 

что «Возрождение» сменила текст приглашения при-
соединиться к партии в соцсети X с «Ради Возрожде-
ния Франции и Европы присоединяйтесь к партии 
Эмманюэля Макрона» на «Ради Возрождения Фран-
ции и Европы присоединяйтесь к нам».

К слову, ранее газета Monde выпустила цикл ста-
тей об «эволюции главы государства» Макрона с ра-
зоблачающими деталями. По информации издания, 
во время премьерства Атталя атмосферу в Елисей-
ском дворце сравнивали с «клеткой безумцев». В част-
ности, вокруг Макрона сформировался «клуб пар-
ней» (boys club), который был далек «от сакрального 
и трансцендентного». С ними Макрон проводил ве-
чера, распивая виски.

Отдел политики

Атталь «отжимает» партию
Макрона пытаются отдалить от основанной им партии «Возрождение»
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Профессионалы думали не о соб-
ственном спасении, а о пассажирах 
и важной правде о трагедии, могу-
щей затонуть в воде. Однако в не-
скольких километрах от населенно-
го пункта лайнер врезался в землю, 
развалился на части и загорелся. На 
его борту находились 67 человек, 38 
из которых погибли, в том числе оба 
пилота и бортпроводница. 

Тем не менее, благодаря исклю-
чительному мастерству и мужеству 
пожертвовавших собой пилотов вы-
жили 29 человек, и эта исключитель-
ная история, пожалуй, достойна са-
мостоятельной вечной жизни в куль-
туре и искусстве. 

Судя по комментариям пасса-
жиров, после двух незавершенных 
заходов на посадку у аэродрома го-
рода Грозный при третьей попыт-
ке они услышали громкий звук из-
вне, похожий на взрыв, после чего 
самолет стал с трудом поддаваться 
управлению.  

Более того, социальные сети тут 
же запестрели видеороликами, сви-
детельствующими о необычном по-
ведении воздушного судна, руковод-
ство которого получило отказ от га-
ваней в Махачкале и Минеральных 
Водах и направилось далеко на вос-
ток от места прибытия. И уже за-
тем, после трагедии, распростра-
нились подробные кадры хвосто-
вой части (кабина и вся передняя 
часть выгорела) с многочисленны-
ми пробоинами и пулевыми отвер-
стиями, что в первые же часы на-
вело экспертов на мысль о том, что 
имело место вмешательство зенит-
ной установки либо иных средств 
ПВО. В пользу версии об обстреле 
говорит характер повреждений - на 
плоскостях киля и рулей высоты хо-
рошо заметны многочисленные от-
верстия, похожие на те, которые об-
разуются в результате попадания по-
ражающих элементов боевой части 
зенитной ракеты. Не вызывала со-
мнений она и после оглашения пред-
варительных результатов расследо-
вания катастрофы по горячим сле-
дам, подтвержденных выжившими 
членами экипажа (в отличие от пас-
сажиров, они неоднократно бывали 
в переделках и вполне могут отли-
чить взрыв газового баллона, налет 
стаи птиц от обстрела извне), тем бо-
лее, что бортпроводник Зульфугар 
Асадов сам получил ранение в левое 
плечо и сегодня он лечится в одной 
из столичных клиник. 

Впрочем, действия российской 
стороны, причем не только в Чечне, 
вызывают все больше недоумения. 
Ведь в первый момент после пораже-
ния судна его можно было посадить, 
даже если и не в Грозном, подверг-
шемся ударам беспилотников-ками-
кадзе, то в аэропортах других близ-

лежащих городов (там рядом, кро-
ме упомянутых выше городов, еще 
есть Магас и Моздок), и спасти тем 
самым всех находившихся на его бор-
ту людей. Но на запросы о посадке 
самолета, как сообщается, все рос-
сийские аэропорты вблизи ответи-
ли отказом, отгоняя его от себя как 
назойливую муху, вынуждая капи-
тана судна принять наиболее слож-
ное решение - лететь в Актау, на тер-
риторию третьей страны, аж на 800 
с лишним километров от места по-
ражения. 

Положение еще более усугубля-
лось тем, что система связи была вы-
ведена из строя. В этой связи в оте-
чественных и зарубежных эксперт-
ных кругах наиболее распространено 
мнение, что таким образом россий-
ская сторона рассчитывала на то, что 

подбитый самолет не сможет пере-
лететь Каспийское море и рухнет 
в него, тем самым и концы в пря-
мом смысле слова будут спрятаны 
в воду, и узнать причины его круше-
ния не представится возможным. То 
есть по сути просто решили отпра-
вить людей умирать.

Общественность не только Азер-
байджана последнее время жила 
ожиданиями официального заявле-
ния из Кремля, и телефонный зво-
нок Президента союзной нам Рос-
сии Владимира Путина Президенту  
Ильхаму Алиеву (информация об этом 
размещена на официальных сайтах 
глав обоих государств) отмел многие 
инсинуации «особо информирован-
ных» сторонников теории заговоров, 
распускавших всякие глупые слухи. 
Руководитель дружественной страны, 
помимо выражения глубоких искрен-
них соболезнований семьям и близ-
ким погибших и пожелания скорей-
шего выздоровления пострадавшим, 
поддержал необходимость серьезного 
и всестороннего расследования всех 
деталей трагедии и привлечения ви-
новных к ответственности. Президент  
Ильхам Алиев, в свою очередь, зая-
вил, что по предложению азербайд-
жанской стороны для всесторонне-
го расследования причин крушения 
сформирована группа международ-
ных экспертов, которая уже присту-
пила к работе. При этом главы го-

сударств подчеркнули, что процесс 
расследования будет проводиться 
в условиях абсолютной прозрачно-
сти, а широкая общественность будет 
регулярно информироваться о про-
движении следственных действий. 

Максимальная нацеленность на 
поиск объективных выводов всегда 
лучше, чем сокрытие неприятных 
нюансов - так водится во врачебной, 
адвокатской, банковской и прочих 
практиках, почему бы не придержи-
ваться ее в межгосударственных свя-
зях, особенно между лидерами, по-
нимающими друг друга безусловно 
и на уровне полутонов? Тем более, 
никто не утверждает, что воздушное 
судно было обстреляно преднамерен-
но, да и ситуация более чем прозрач-
ная: следовавшее четко по расписа-
нию пассажирское воздушное судно, 
которое никак не спутать с ракетой, 
БПЛА, военным самолетом и даже 
НЛО, неоднократно пыталось зайти 
на посадку в аэропорт города Гроз-
ный, в те часы атакованный укра-
инскими боевыми беспилотниками 
(российские средства ПВО отража-
ли нападения, но попали, в частно-
сти, в самолет авиакомпании AZAL). 
Кстати, Следственным комитетом 
России возбуждено уголовное дело 
по ст.263 УК РФ (нарушение правил 
безопасности движения и эксплуа-
тации воздушного транспорта), ве-
дутся первичные следственные дей-
ствия, допрашиваются гражданские 
и военные специалисты. 

Такова нормальная практика, ко-
торая предотвращает любые спеку-
ляции, инсинуации и попытки ряда 
третьих сторон на вполне законных 
основаниях подсуетиться для того, 
чтобы изрядно подпортить отноше-
ния Баку и Москвы. 

В настоящее время два сотрудника 
Генеральной прокуратуры Азербайд-
жана находятся в Грозном, где рабо-
тают совместно с российскими и ка-
захстанскими коллегами, показывая 
пример плотного взаимодействия на 
всех направлениях следствия, в том 
числе на месте авиакатастрофы в рай-
оне города Актау. Кроме того, к рас-
следованию обстоятельств трагедии 
подключены специалисты в области 
гражданской авиации трех упомя-
нутых стран и Бразилии, которой 
принадлежит компания - произво-
дитель самолетов Embraer.  

Кстати, расследование авиаци-
онных происшествий, повлекших 
аварию в воздухе, включая леталь-
ный исход, ставит целью определе-
ние причин и обстоятельств авиака-
тастрофы, но не определить вино-
вных и степень их вины. В настоящее 
время среди обломков самолета уже 
обнаружены оба самописца (так на-
зываемых «черных ящика»), один 
из них регистрирует различные па-
раметры полета, а второй - записы-
вает переговоры экипажа в кабине.

Мораль и ответственность
Наиль Бектемиров возглавляет от-

дел качества консалтинговой компа-
нии ATG (Advanced Technology Group), 
бывший бортмеханик-инструктор 
вертолетов «Ми-8» Забратской авиа-
компании, налетавший в небе Кара-
баха 1250 часов и совершивший 1035 
вылетов в труднодоступные горные 
районы для эвакуации раненых бой-
цов и мирного населения из осаж-
денных городов и деревень.

- Очередная трагедия в небе, 
унесшая жизни людей…

- Отмечу сразу, что в очередной 
раз катастрофа рукотворная, сотво-
ренная руками не профессиональных 
наземных военных или гражданских 
специалистов, не совершенством и/
или несоблюдением прописанных 
процедур и, возможно, других сопут-
ствующих факторов, которые всплы-
вут в ходе расследования.

- Мы все надеемся на непредвзя-
тое объективное расследование, ко-
торое выявит истинные причины 
и примет меры к недопущению по-
добного в будущем. 

- Как профессиональный рассле-
дователь авиационных происшествий 
и инцидентов я знаю, как сложно не 
только найти доказательства, отде-
лить истину от лжи, но и отразить 
в официальном отчете не компро-
миссное заключение, а заключение, 
максимально приближенное к прав-
де. Поэтому с большой долей веро-
ятности прогнозирую, что будут два, 
или даже три отчета по степени от-
крытости/секретности. Хочу также 
отметить вал публикаций в соцсе-
тях, в которых вначале кем-то озву-
чиваются предположения о якобы 
словах и действиях, а затем уже дру-
гими «диванными» экспертами эти 
предположения трансформируются 
в «доказанные» факты. 

Такие публикации вызывают не-
доумение и отторжение у отрасле-
вых специалистов и профессиона-
лов. Именно поэтому редко кто из 
последних опускается до публика-
ции своих комментариев в подоб-
ных ресурсах. 

Я не понаслышке знаю, как тесен 
наш авиационный союз, наше брат-
ство авиаторов Азербайджана. Как 
тесно переплелись судьбы пилотов, 
начавших в свое время летать в ма-
лой авиации в аэропортах Гянджи, 
Евлаха и Забрата, а затем перешед-
ших в большую авиацию - в аэро-
порт Бина, ныне Международный 
аэропорт Гейдар Алиев. И я очень 
хочу, чтобы семьи и родные погиб-
ших были уверены, что Азербайд-
жан и Казахстан (на территории ко-
торого проводится расследование 
и в авиации которого я отработал 
еще десять лет после выхода на лет-
ную пенсию из Забратской авиаком-
пании) сделают все возможное для 
справедливого  расследования и пре-
доставления всего пакета помощи - 
финансовой, материальной, соци-
альной, моральной.

- Наиль Юсуфович, многие экс-
перты отмечают высокопрофессио-
нальную работу казахстанских спа-
сателей. Вам знаком этот аэропорт?

- Конечно, аэропорт Актау явля-
ется своего рода хабом, в него сте-
каются много трансферных рейсов. 
Поэтому это достаточно загружен-
ная авиационная гавань. Я дважды 
проводил аудит службы этого аэро-
порта в 2015 и 2017 годах. Там при-
личная база пожарных и медицин-
ских служб - в соответствии с его 
загруженностью. И они прекрасно 
справились со своей задачей по спа-
сению людей, терпящих бедствие. 
Мы все благодарны актауским спа-
сателям, которые прибыли на место 

происшествия буквально за считан-
ные минуты.

- А с кем-то из пилотов погиб-
шего «Эмбрайера» вы были знако-
мы лично?

- Да, мы с Игорем Кшнякиным  
- оба из Гарачухура, жили недалеко 
друг от друга. Он моложе меня на не-
сколько лет. После окончания Сасов-
ского летного училища в 1982 году 
он распределился в Евлахскую ави-
акомпанию. Я случайно узнал, что 
он стал профессиональным пило-
том гражданской авиации, однаж-

ды увидев его в летной форме в на-
шем поселке на автобусной остановке. 
Разговорились, пожелали друг дру-
гу успехов и разъехались по местам 
работ. Позже мы встречались изред-
ка - в Забрате, Евлахе, Гарачухуре, 
поскольку оба бывали в частых ко-
мандировках в различных районах 
Азербайджана, союзных республи-
ках, за рубежом. Но судьба держала 
нас в своем тесном кругу, поскольку 
уже наши дети были одноклассни-
ками в местной средней школе. По-
сле случившегося дочь и другие од-
ноклассники позвонили за рубеж его 
сыну Олегу и выразили слова сочув-
ствия. Он тяжело переживает утра-
ту. Так же, как и наши однокурсники 
и коллеги - Байрам Мухтаров - пи-
лот, ветеран Карабаха, его сын ле-
тал вместе с Игорем, Назим Джа-
фаров - капитан одного из азалов-
ских боингов.

Годы учебы в Сасовском летном 
училище, вдали от дома, сблизили 
нас так, что мы, простые бакинские 
ребята, стали друг другу почти род-
ными. Наша дружба стала еще креп-
че за годы работы в авиации Азер-
байджана, 45-летие которой мы от-
метили совсем недавно.

- Азербайджанские СМИ публи-
куют воспоминания соседей и дру-
зей Игоря Кшнякина, все отзыва-
ются о нем исключительно в поло-
жительных эпитетах.

- Это правда. Игорь среди нас был 
самым добрым и спокойным това-
рищем. Не знаю ни одного случая, 
когда бы он терял самообладание. 
Его улыбка и доброта объединяла 
всех нас. Многие его воспитанни-
ки сейчас являются гордостью азер-
байджанской авиации, и, конечно, 
сегодня каждый пилот задает себе 
вопрос: «Как бы я справился, ока-
завшись на месте экипажа?» Скажу 

от своего имени - склоняю голову 
перед нашими погибшими ребята-
ми. Оказавшись в непривычных для 
них, гражданских пилотов, почти бо-
евых условиях, они проявили высо-
чайший уровень выдержки, настоя-
щего профессионализма и беспри-
мерного героизма.

Мы, выпускники Сасовского лет-
ного училища, безмерно скорбим по 
всем погибшим. Игорь, друг наш род-
ной, ты будешь с нами всегда... 

- Второй пилот Александр Ка-
льянинов был много моложе и вас, 

и командира. С ним ваши авиатор-
ские дороги не пересекались?

- Сашу я помню еще мальчон-
кой, часто видел его с отцом, тоже 
летчиком Георгием Кальяниновым. 
Когда он вырос и начал учиться на 
пилота, мы, забратские вертолетчи-
ки, радовались его успехам, о кото-
рых рассказывал гордый отец. Позже, 
когда Георгий скоропостижно скон-
чался от инфаркта, мы огорчались, 
что Саша никак не может присту-
пить к летным практическим тре-
нировкам - большая конкуренция. 
Ну а потом вздохнули с облегчени-
ем - наконец-то он стал действую-
щим пилотом.

С Георгием Кальяниновым, начи-
ная с 1983 года до его перехода в во-
енную авиацию, я налетал не одну 
сотню часов в кабине вертолета «Ми-
8». Жора, как мы его называли, был 
рассудительным, классным пилотом. 
Родом он был из Загаталы, и поэтому 
хорошо знал все воздушные горные 
маршруты в той зоне, а со временем 
изучил и прекрасно ориентировал-
ся во всех остальных горных райо-
нах Азербайджана. 

Полеты в горных районах, осо-
бенно в высокогорных, доступны не 
всем пилотам. С началом первой Ка-
рабахской войны он получил предло-
жение стать военным пилотом и ле-
тать в тех горах Карабаха, которые 
уже знал как свои пять пальцев. Буду-
чи патриотом, Георгий без колебаний 
стал военным вертолетчиком. К со-
жалению, он не дожил до того дня, 
когда Саша начал летать в большой 
авиации. Он бы очень гордился та-
ким сыном. Сегодня мы, его коллеги, 
как и весь азербайджанский народ, 
гордимся, что он воспитал сына, са-
моотверженно боровшегося до конца 
и спасшего жизни пассажиров злопо-
лучного рейса Баку-Грозный.

Взлет без посадки

Командир корабля  
Игорь Кшнякин

Второй пилот  
Александр Кальянинов

Наиль Бектемиров:     

Оказавшись в непривыч-
ных для них, гражданских 
пилотов, почти боевых 
условиях, Игорь Кшня-
кин и Александр Калья-
нинов проявили высочай-
ший уровень выдержки, 
настоящего профессио-
нализма и беспримерно-
го героизма
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Следовавшее четко по 
расписанию пассажир-

ское воздушное суд-
но, которое никак не 
спутать с ракетой, 

БПЛА, военным само-
летом и даже НЛО, не-

однократно пыта-
лось зайти на посадку 

в аэро порт  
города Грозный
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Крушение самолета Embraer 190 
№J2-8243 авиакомпании «Азер-
байджан Хава Йоллары», выпол-
нявшего рейс по маршруту Ба-
ку-Грозный, близ казахстанского 
города Актау, находится в цен-
тре внимания мировых СМИ.

Влиятельные мировые СМИ вы-
двигают разные версии произошед-
шего.

Британские и мировые СМИ, 
в частности BBC, Reuters, Sky News, 
The Telegraph и The Sun, опублико-
вали новости о крушении самолета 
авиакомпании «Азербайджан Хава 

Йоллары», произошедшем 25 декабря. 
В этих сообщениях подчеркивается 
возможность того, что самолет был 
сбит российскими системами ПВО.

ВВС со ссылкой на заявления 
представителя Белого дома Джона 
Кирби сообщила, что по предвари-
тельным данным США, ответствен-
ность за сбитие самолета может нести 
Россия. Хотя Джон Кирби не предо-
ставил дополнительной информа-

ции, он сообщил, что США предло-
жили свою помощь в расследовании 
инцидента.

Высокопоставленные украин-
ские официальные лица сообщили 
The Financial Times, что Киев считает, 
что самолет, скорее всего, был сбит 
российскими системами ПВО. The 
Financial Times также привела заяв-
ления Агентства по воздушной без-
опасности Osprey: «Видеоматериа-

лы, полученные с места катастрофы, 
и условия безопасности воздушно-
го пространства на юго-западе Рос-
сии указывают на возможность того, 
что самолет подвергся ракетному об-
стрелу».

The Financial Times также про-
цитировала высокопоставленного 
представителя в кавказском регио-
не. Отмечалось, что имеющиеся дан-
ные свидетельствуют о том, что само-

лет был поврежден средствами ПВО 
в районе Грозного.

В центре внимания мировой прессы
Крушение самолета AZAL вблизи Актау - на первых полосах СМИ
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МНЕНИЕ

Позитивная реакция российско-
го президента на словацкую инициа-
тиву звучит как эхо прошлого, когда 
восточноевропейские страны балан-
сировали между Западом и Россией.

Но что на самом деле кроется за 
этими заявлениями? Является ли это 
искренней попыткой предотвратить 
дальнейшую эскалацию конфликта, 
или же здесь скрыты мотивы, иду-
щие вразрез с интересами Европей-
ского Союза? Вопросы остаются без 
ответа.

Не успели утихнуть споры о за-
явлениях Фицо, как на повестку вы-
шел новый кризис - газовый. Украи-
на, отказавшись продлевать пятилет-
ний транзитный договор с Россией, 
поставила под угрозу энергоснаб-
жение Европы. Для Словакии, чей 
энергетический баланс во многом 
зависит от стабильности газовых 
потоков, это стало вызовом, на ко-
торый Фицо отреагировал угрожа-
юще. «После 1 января мы оценим си-
туацию и возможности принятия 
мер против Украины. Если это будет 
неизбежно, мы прекратим постав-
ки электроэнергии, которые необ-
ходимы Украине во время отклю-
чений сети. Или согласуем другие 
действия», - заявил Фицо в своем 
видеообращении, намекая на энер-
гетический кризис, который может 
перерасти в полномасштабный кон-
фликт. Его слова звучат как предве-
стие грядущей энергетической зимы 
- холодной и беспощадной.

Европейский Союз, которому ре-
шение украинских властей грозит 
миллиардными убытками, оказал-
ся в сложной ситуации. Слова Фицо 
о том, что «славяне продолжают уби-
вать друг друга ради нереалистич-
ной цели ослабить Россию», подчер-
кивают его критическую позицию 
по отношению к западной полити-
ке. Но в этом ли выход? Создание 
еще одного конфликта в центре Ев-
ропы вряд ли укрепит конкуренто-
способность ЕС.

Визит Фицо в Москву за несколь-
ко дней до разгорания газового кон-
фликта вызывает массу вопросов. Рос-
сийская дипломатия известна своей 
стратегией использования энерге-
тических ресурсов как инструмен-
та политического давления. Был ли 
Фицо вовлечен в этот стратегиче-
ский узел? Или же его действия - это 

проявление суверенной политики, 
о которой он так громко заявляет?

Сложно не заметить параллели 
с предыдущими энергетическими 
кризисами, когда Россия использо-
вала газ как рычаг влияния на Ев-
ропу. Примечательно, что Словакия, 
исторически являвшаяся транзит-
ной страной для российского газа, 
снова оказалась на передовой ли-
нии этого конфликта.

Кризис, разворачивающийся 
между Украиной и Словакией, вы-
ходит далеко за рамки двусторонних 
отношений. Это геополитический 
конфликт, который ставит под со-
мнение единство Европейского Со-
юза. Смогут ли его члены вырабо-
тать единую позицию по отношению 
к Москве, Киеву и самим себе? Или 
же они окажутся втянутыми в энер-

гетический хаос, грозящий новым 
расколом?

Фицо, играя на чувствах своего 
электората, упор делает на нацио-
нальные интересы и осуждает под-
держку Украины западными стра-
нами. Его заявления - некий поли-
тический маневр, который, однако, 
может привести к серьезным послед-
ствиям как для Словакии, так и для 
региона в целом.

На фоне энергетической напря-
женности, обвинений и угроз воз-
никает множество вопросов. Готова 
ли Европа к новому витку кризиса? 
Найдет ли Украина способ избежать 
изоляции и сохранить поддержку 
своих союзников? И, наконец, какой 
план готовит Роберт Фицо, чья рито-
рика заставляет задуматься о скры-
тых мотивах?

Пока зима окутывает весь Ста-
рый Свет, в шахматной партии за 
контроль над энергией и влияни-
ем нет очевидных победителей. Но 
ясно одно: эта игра будет продол-
жаться, влияя на судьбы стран и на-
родов, балансируя между диплома-
тией и конфликтом.

На пороге нового кризиса

В драматичной истории Но-
вой Каледонии, изумрудного 

острова в Индо-Тихоокеанском 
регионе, пролегают глубокие тре-
щины, которые разоблачают ис-
тинное лицо французской нео-
колониальной политики.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Падение правительства Луи Мапу, 
первого председателя кабинета ми-
нистров, открыто поддерживающе-
го независимость острова, стало не 
только очередным эпизодом в дол-
гой борьбе канаки за самоопределе-
ние, но и яркой иллюстрацией про-
вальной политики президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона.

Макрон, который на международ-
ной арене позиционирует себя как 
просвещенный лидер, на деле про-
должает старую игру имперских ам-
биций. Формально признавая авто-
номию Новой Каледонии в рамках 
Нумейского соглашения 1998 года, Па-
риж под руководством Макрона ис-
пользует каждую возможность, что-
бы удержать контроль над островом, 
богатым никелем и стратегически рас-
положенным в центре мировых тор-
говых путей.

Реформа конституции, активно 
продвигаемая французским прави-
тельством, направлена на ослабление 

влияния коренного населения, кана-
ки, в политической жизни. Попытка 
предоставить право голоса француз-
ским переселенцам, прожившим на 
острове 10 лет, фактически являет-
ся не чем иным, как инструментом 
демографического и политического 
подчинения. Франция в этом случае 
напоминает хозяина, пытающегося 
удержать свои владения, меняя пра-
вила игры в свою пользу.

Партия «Каледония вместе», свя-
занная с партией «Возрождение» Ма-
крона, своей решимостью покинуть 
правительство подтолкнула кабинет 
министров к краху. Это решение ста-
ло кульминацией многолетней кам-
пании, направленной на дискредита-
цию правительства Мапу, которое, 
несмотря на все трудности, стреми-
лось к укреплению суверенитета и са-
мостоятельности Новой Каледонии.

Ирония в том, что Франция, про-
возглашающая себя образцом демо-
кратии, продолжает использовать ста-
рую колониальную тактику: разделяй 
и властвуй. Вместо того чтобы ува-
жать выбор народа, Париж пытает-
ся контролировать остров, подрывая 
основы местного самоуправления.

Конституционная реформа, против 

которой выступают канаки, нарушает 
принципы Нумейского соглашения. 
Этот договор был результатом мно-
голетних усилий, направленных на 
примирение и постепенный переход 
к независимости. Попытка Франции 
расширить электоральное поле за счет 
переселенцев не просто противоре-
чит духу соглашения, но и угрожает 
существованию канаки как нации. 

Остров, где коренное население уже 
страдает от экономической марги-
нализации, сталкивается с угрозой 
потери своей идентичности.

Эмманюэль Макрон, чьи сло-
ва о равенстве и прогрессе звучат 
столь убедительно на международ-
ных форумах, оказывается архитек-
тором кризиса в Новой Каледонии. 
Его действия разоблачают холодный 

прагматизм и готовность жертво-
вать идеалами ради экономической 
выгоды. Никель, ключевой ресурс 
острова, стал своего рода олице-
творением французской жадности 
и нежелания отпускать колониаль-
ные владения.

Макрон, который так любит по-
зировать перед камерами, выставляя 
себя «президентом для всех», в ре-
альности не желает слышать голоса 
тех, кто стремится к независимости. 
Его политика в отношении Новой 
Каледонии - продолжение старой 
колониальной парадигмы, где мне-
ние аборигенов игнорируется, а ре-
сурсы остаются под контролем ме-
трополии.

Но Новая Каледония не мол-
чит. В мае 2024 года коренное на-
селение вышло на улицы, протестуя 
против реформы, которая ставит под 
угрозу их право на самоопределе-
ние. Эти демонстрации стали сим-

волом борьбы за сохранение своей 
культуры и идентичности. Канаки 
понимают, что их борьба является 
как борьбой за независимость, так 
и за право оставаться хозяевами на 
своей земле.

Кризис в Новой Каледонии яв-
ляется лакмусовой бумажкой для 
всей политики Эмманюэля Макро-
на. Его неспособность или нежела-
ние признать право канаки на само-
определение подчеркивает тот факт, 
что Франция, несмотря на свои де-
мократические заявления, продол-
жает оставаться заложницей коло-
ниального прошлого.

История Новой Каледонии напо-
минает Франции, что эпоха империй 
давно прошла. И если Макрон дей-
ствительно хочет вписать свое имя 
в историю как реформатор, а не как 
тиран, он должен перестать бороть-
ся за контроль и начать бороться за 
справедливость.

Цена французской демократии
Париж превращает остров свободы в арену неоколониальных амбиций

28 декабря под председатель-
ством генерального прокурора 
Кямрана Алиева прошло засе-
дание коллегии, посвященное 
итогам проделанной в текущем 
году работы, предстоящим зада-
чам и вопросам организации ра-
боты, сообщила БР пресс-служ-
ба Генеральной прокуратуры.

Вначале собравшиеся минутой 
молчания почтили память погибших 
25 декабря в результате крушения 
самолета авиакомпании «Азербайд-
жан Хава Йоллары» (AZAL), поже-
лали их родным и близким стойко-
сти, а раненым - скорейшего выз-
доровления.

В своей речи генеральный про-
курор Кямран Алиев заявил, что за-
вершающийся 2024 год был насыщен 
важными для азербайджанского на-
рода и государства событиями, боль-
шинство которых относятся к числу 
успешных для нашей страны. Вместе 
с тем трагическая авиакатастрофа 
оставила глубокий отпечаток в серд-
цах каждого из нас. 

Генпрокурор отметил, что сра-
зу после произошедшего по поруче-
нию Президента Ильхама Алиева на 
место катастрофы были направле-
ны высокопоставленные лица соот-
ветствующих государственных орга-
нов, а для оказания пострадавшим 
гражданам неотложной и квалифи-
цированной медицинской, а также 
психологической помощи - брига-
да врачей, оснащенная необходи-
мым оборудованием, для изучения 
этого инцидента создана государ-
ственная комиссия. Наряду с этим, 
глава государства дал необходимые 
поручения для доставки пострадав-
ших граждан на родину и их даль-
нейшего лечения, а также доставки 
тел погибших, оказания особой за-
боты и внимания к пострадавшим 
и их семьям. 

Сразу после авиакатастрофы Ге-
неральной прокуратурой было воз-
буждено уголовное дело, и в насто-
ящее время Следственным управ-
лением осуществляются широкие 
следственные мероприятия. Помимо 
этого, при сотрудничестве с органа-
ми прокуратуры Казахстана, Россий-
ской Федерации и Бразилии ведет-
ся разбирательство для выяснения 
истинных причин авиакатастрофы, 
и в этом направлении будут достиг-
нуты конкретные результаты.

Генпрокурор подчеркнул, что 
в 2024 году впервые за историю не-
зависимого Азербайджана при пол-
ном соблюдении территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана были успешно проведены 
7 февраля внеочередные президент-
ские, а 1 сентября - внеочередные 
парламентские выборы. По итогам 
выборов Президент Ильхам Алиев 
набрал подавляющее большинство 

голосов - 92,12%, что явилось нагляд-
ным показателем симпатий и дове-
рия к нему со стороны народа. Под 
руководством главы государства, со-
храняющего неизменную привержен-
ность принципам и убеждениям ве-
ликого лидера Гейдара Алиева, в на-
шей стране достигнут прогресс во 
всех сферах, освобождены оккупи-
рованные земли, на многих из них за 
короткое время обеспечено восста-
новление инфраструктуры, жители 
переселяются на земли отцов и де-
дов, на международной арене Азер-

байджан утвердился как государство 
с решающим голосом. 

Все это и другие достижения еще 
раз показывают, что наш народ осу-
ществил свое свободное волеизъявле-
ние в верном русле. В завершающем-
ся году под руководством Президен-
та Ильхама Алиева и при активном 
участии Первого вице-президента 
Мехрибан Алиевой на освобожден-
ных от оккупации территориях про-
должались восстановительные и со-
зидательные работы, главой госу-
дарства заложены поселки и села 
в Агдамском, Джебраильском, Зан-
гиланском и Шушинском районах, от-
крыты многочисленные общественные, 
жилые и коммуникационные объек-
ты, в том числе Карабахский универ-
ситет. Примечательно, что вся эта ра-
бота проводится за счет внутренних 
материальных ресурсов нашего госу-
дарства. В рамках I Государственной 
программы по Великому возвраще-
нию на освобожденные от оккупации 
территории успешно осуществлено 
переселение граждан в Лачинский, 
Физулинский, Шушинский, Джебра-
ильский и Зангиланский районы, где  
переселенцы обеспечены жильем.

Далее генпрокурор Кямран Али-
ев напомнил, что в уходящем году 
Азербайджан провел у себя ряд пред-
ставительных международных ме-
роприятий. Так, в ноябре в Баку на 
высоком организационном уровне 
была  проведена 29-я сессия Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29). 
Историческую важность этому фору-
му придало принятие ряда затянув-
шихся годами решений, в том числе 
единогласное решение о выделении 
суммы в $300 млрд до 2030 года на 

поддержку экономически слабораз-
витых стран в борьбе против кли-
матических изменений. 

В рамках конференции 15 ноября 
при сопредседательстве Генеральной 
прокуратуры Азербайджана, Офиса 
ООН по наркотикам и преступно-
сти и МВД Объединенных Арабских 
Эмиратов было проведено заседание 
высокого уровня на тему «Мобили-
зация правоохранительных органов 
на борьбу с изменением климата» - 
одна из инициатив председательства 
(Presidency Initiative) COP29. Помимо 
этого, 27 сентября - 2 октября Про-
куратура Азербайджана на высоком 
профессиональном уровне органи-
зовала проведение в Баку 58-го за-
седания Исполнительного комитета, 
29-й ежегодной конференции и об-
щего собрания Международной ассо-
циации прокуроров, объединяющей 
в своих рядах более 170 государств.

В своем выступлении генпро-
курор рассказал о мероприятиях, 
проведенных Прокуратурой Азер-
байджана в координации с другими 
правоохранительными органами по 
охране общественно-политической 
стабильности в стране, борьбе с пре-

ступностью, защите прав и свобод че-
ловека. Особо отмечались раскрытие 
оставшихся от прежних лет умыш-
ленных убийств при невыясненных 
обстоятельствах, обеспечение про-
ведения оперативно-следственных 
действий, осуществляемых на высо-
ком профессиональном уровне ор-
ганами совместно с органами юсти-
ции, внутренних дел и государствен-
ной безопасности.

Кямран Алиев отметил, что в след-
ственном управлении Генеральной 
прокуратуры завершено предвари-
тельное следствие по уголовному делу 
в отношении Гукасяна Аркадия Ар-
шавири, Арутюняна Араика Влади-
мири, Саакяна Бако Сааки и др. по 
фактам агрессии против Азербайд-
жанской Республики и народа стра-
ны, оккупации, геноцида и других 
преступлений против мира и челове-
чества, военных преступлений, тер-
роризма и финансирования терро-
ризма и т.п. Материалы дела направ-
лены для рассмотрения в Бакинский 
военный трибунал, поддержка го-
сударственного обвинения по это-
му делу будет обеспечена в соответ-
ствии с законом.

На заседании коллегии генераль-
ный прокурор распорядился относи-
тельно важных задач, стоящих перед 
органами прокуратуры в 2025 году, 
включая подготовку и организацию 
на высоком уровне заседания руко-
водящего комитета и 6-й пленарной 
сессии Глобальной оперативной сети 
GloBE Офиса ООН по наркотикам 
и преступности, которые намечены 
на 19-23 мая будущего года в Баку.

Кроме того, на заседании были 
заслушаны доклады начальника 
управления по организации и кон-
троля за исполнением Турала Асла-
нова об обсуждении и утверждении 
изменений и дополнений в Прави-
ла организации работы, начальни-
ка управления кадров Натика Гусей-
нова - о даче согласия на назначение 
на должности, отправление которых 
в соответствии с Законом «О про-
хождении службы в органах проку-
ратуры» делегировано, начальника 
управления международного право-
вого сотрудничества Эркина Алиха-
нова - о проделанной в 2024 году ра-
боте по проведению международных 
мероприятий и задачах на 2025 год. 

Члены коллегии выступили по 
проведенным дебатам и представи-
ли свои предложения. Затем по ряду 
вопросов были приняты соответ-
ствующие решения.

Подводя итог заседания, гене-
ральный прокурор Кямран Алиев 
выразил уверенность, что органы 
прокуратуры и впредь будут достой-
но выполнять возложенные на них 
законом обязанности по обеспече-
нию интересов государства и народа.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Подведены итоги, намечены перспективы
В Генеральной прокуратуре проведено заседание коллегии

Кямран Алиев: 
Сразу после авиакатастрофы Генераль-
ной прокуратурой было возбуждено уголов-
ное дело, и в настоящее время Следствен-
ным управлением осуществляются широ-
кие мероприятия

Пока зима окутыва-
ет весь Старый Свет, 
в шахматной партии 
за контроль над энер-

гией и влиянием  
нет очевидных  

победителей
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Если Макрон действительно хочет вписать 
свое имя в историю как реформатор, а не как 

тиран, он должен перестать бороться за кон-
троль и начать бороться за справедливость
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ЭКОНОМИКА

Сразу после освобождения ок-
купированных территорий 

Азербайджан начал масштаб-
ную работу по их восстановле-
нию и интегрированию в об-
щее экономическое простран-
ство страны. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Вот уже четыре года, как в рам-
ках программы «Великое возвраще-
ние» осуществляется социальная под-
держка вернувшихся в родные края 
граждан, создаются новые возмож-
ности для их трудоустройства и раз-
вития бизнеса. Предпринимаемые 
меры не только благоприятствуют 
экономическому росту, но и обеспе-
чивают социальную стабильность.   

Восстановление разрушенной 
инфраструктуры, создание большо-
го количества рабочих мест непо-
средственно в строительном секторе 
в свою очередь положительно влияет 
на смежные сектора, например, про-
изводство строительных материалов. 
В Карабахском и Восточно-Зангезур-
ском экономических районах восста-
навливаются такие важные отрасли 
экономики, как сельское хозяйство 
и промышленное производство, раз-
вивается «зеленая» энергетика. Боль-
шие перспективы имеются в сфере 
туризма, логистики, горнодобыва-
ющей отрасли. Их развитие позво-
ляет обеспечить занятость местно-

го населения и усиливает экономи-
ческую активность региона. 

Судя по всему, обеспечение ра-
ботой жителей, вернувшихся на 
освобожденные территории в рам-
ках программы «Великое возвраще-
ние», останется главным приоритетом 
государственной политики на бли-
жайшую перспективу. А результаты, 
которых удалось добиться, действи-
тельно впечатляют. Более 80% эко-
номически активного населения на 
этих территориях успешно трудоу-
строено и ведется активная работа 
по обеспечению занятости осталь-
ных граждан. 

Минтруда осуществляет актив-
ное и постоянное сотрудничество 

с работодателями по вопросам тру-
доустройства. По данным Государ-
ственного агентства занятости, в Ка-
рабахе и Восточном Зангезуре тру-
доустроено порядка 4 тыс. человек, 
проведено шесть ярмарок труда, вы-
звавших большой интерес и у соис-
кателей работы, и у работодателей. 

Одним из основных направле-
ний поддержки занятости стало со-
здание программ профессиональ-
ной подготовки и переподготовки 
для местных жителей, которые наце-
лены на обучение граждан актуаль-
ным навыкам, востребованным на 
рынке труда, что позволяет адапти-
ровать обучающий процесс под по-
требности региона и обеспечивать 

успешное трудоустройство. К кур-
сам профподготовки привлечены 
уже 125 человек. 

Никто не оспорит, что на осво-
божденных от оккупации террито-
риях требуются профессиональные 
кадры, которые способны прини-
мать быстрые, правильные и твор-
ческие решения. Особую роль в тру-
доустройстве населения на данных 
территориях играет программа само-

занятости, в рамках которой граж-
данам передают активы, необходи-
мые для начала своего дела. Участ-
никами уже созданы салон красоты, 
ателье по пошиву одежды, мужская 
парикмахерская, объекты общепи-
та, малые хозяйства. Процесс инте-
грации в программу самозанятости 
осуществляется одновременно с воз-
вращением жителей в освобожден-
ные районы.  

Поддержка предпринимательства 
на освобожденных территориях яв-

ляется одним из ключевых элементов 
стратегии их развития и увеличения 
количества новых рабочих мест. Аг-
дамский промышленный парк и про-
мышленный парк «Экономическая 
зона Аразская долина» предлагают 
предпринимателям комфортные ус-
ловия и ряд существенных льгот, что 
способствует повышению деловой 
активности.  Бизнесмены в Карабахе 
и Восточном Зангезуре могут рассчи-
тывать на льготное кредитование, го-
сударственное гарантирование кре-
дитов, освобождение от налогов на 
прибыль, имущество, землю и упро-
щенного налога на 10 лет и др. 

Кстати, национальная обсервато-
рия по рынку труда и социальной за-
щиты, единственная организация на 
Южном Кавказе, имеющая сертифи-
кат на проведение опросов от Меж-
дународной организации по стандар-
тизации, провела опросы, касающи-
еся проблем предпринимателей на 
освобожденных территориях, а так-
же получения разрешений на рабо-
ту для иностранных специалистов. 
Результаты опросов и предложения 
на их основе переданы в Минтруда. 

«Опросы предпринимателей, 
работодателей и работников помо-
гают понять текущую ситуацию на 
рынке труда, оценить возможности 

и потребности, а также устранить 
имеющиеся бреши, - говорит ви-
це-президент Федерации профсоюзов  
«Хидмет-иш» Джамаладдин Исмаи-
лов. - Это создаст более благоприят-
ную бизнес-среду, что особенно важ-
но на освобожденных территориях. 
В Карабахе и Восточном-Зангезуре 
имеются все возможности для успеш-
ного развития бизнеса, особенно ма-
лых и средних предприятий. В этой 
связи важно обратить внимание на 
возможности развития семейных ко-
оперативов. Во-первых, в этом случае 
им не придется нести лишние рас-
ходы, нанимая кого-то со стороны, 
во-вторых, в семье, как правило, при-
сутствует доверие, что позитивно от-
разится на продуктивности предпри-
ятия. Богатый природный потенци-
ал, полезные ископаемые, налоговые 
преференции - все это притягивает 
предпринимателей в эти экономиче-
ские районы. Особенно важно ока-
зать бизнесу, в том числе и самоза-
нятым, поддержку на начальном эта-
пе. Ожидать от него отдачи можно 
только, когда он окрепнет».  

С развитием аграрного сектора, 
считает Дж.Исмаилов, нужно посте-
пенно смещать акцент на производ-
ство готовой продукции и глубокую 
переработку.

В новом году Центробанк про-
должит попытки по удержа-

нию темпов прироста цен на по-
требительском рынке страны 
в рамках принятого целевого 
диапазона. Кроме прочего, ЦБА 
обещает реформы по улучше-
нию денежной политики, при-
знавая стабильность курса на-
циональной валюты наиболее 
веским обстоятельством, влия-
ющим на импорт подорожания. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как и положено под занавес ка-
лендарного года, главный банк вы-
ступил с объявлением целей и прин-
ципов денежной политики в наступа-
ющем финансовом цикле. Основные 
ее направления традиционно упира-
ются в ключевой целевой ориентир 
поддержания ценовой устойчивости 
и стабильно низкой инфляции. От 
решений в упомянутой плоскости 
будут зависеть благоприятные ус-
ловия для жизни людей и бизнеса. 
Ведь иначе не получится защитить 
доходы и сбережения в национальной 
валюте от непредсказуемого обес-
ценения, а главное, поддерживать 
уровень жизни, помогая рядовым 
гражданам и бизнесу более уверен-
но планировать ежедневные и дол-
госрочные расходы. 

Планируя невысокую инфляцию, 
национальный финансовый регуля-
тор поддерживает социальные меры 
правительства, поскольку защища-
ет граждан с невысоким уровнем 
дохода. Ведь малообеспеченные се-
мьи в основном покупают недоро-
гие товары первой необходимости, 
а стабильно низкая инфляция по-
зволяет поддерживать уровень по-
требления социальных слоев насе-
ления. Польза невысокой инфляции 
заключается также в повышении до-
ступности заемного финансирова-
ния для компаний. Невысокая дина-
мика цен снижает инфляционную 
премию, закладываемую банками 
в процентные ставки. Такой подход 
упрощает финансовое и инвести-
ционное планирование для бизне-
са и увеличивает доверие к нацио-
нальной валюте. 

Все это в конечном счете спо-
собствует дедолларизации обяза-
тельств в национальной экономике, 
ослабляя влияние неблагоприятных 
внешних условий на нашу респу-
блику. Говоря по сути, сохранение 
инфляции в коридоре 4±2% впол-
не обоснованно считается главной 
целью стратегии социально-эконо-
мического развития Азербайджа-
на на 2022 - 2026 годы. Но это, ко-
нечно же, вовсе не означает непре-
рывной стабильности заявленной 

планки. Судя по ожиданиям регу-
лятора, динамика цен в новом году 
все же превысит целевой диапазон 
и будет на уровне 5,8%, однако это 
не исключает устремленности глав-
ного банка к более низким темпам 
подорожания.

Словом, текущие сценарии не 
окончательны, а ЦБА продолжит 
регулярные обновления прогно-
зов, выстраиваемых на основании 
всестороннего мониторинга инфля-

ционных факторов, а значит, оцен-
ка инфляционных сценариев одно-
значно будет меняться. 

Все мы понимаем, что вопрос 
стабильной инфляции - не пас-
сивная физическая величина. Она 
не обходится без тесной привязки 
к целому перечню внешних и вну-
тренних рисков. В новом году ос-
новными определяющими поведе-
ние цен на нашем потребительском 
рынке факторами останется вола-
тильность международных сырье-
вых котировок, а также инфляци-
онные процессы и экономическая 
активность у торговых партнеров, 
говорят в Центробанке. Все это не 
вызывает вопросов, поскольку сто-
имость углеводородов - общепри-
знанный индикатор цен на мировых 
товарных рынках, а внутренний ры-
нок любой отдельно взятой страны 
стабильно зависит от импорта. Сле-
довательно, он не может оставаться 
в стороне от глобальных процессов.

В условиях продолжающейся ге-
ополитической турбулентности упо-
мянутые нюансы будут весьма пере-
менчивы. Что же касается внутрен-
них рисков, не следует сбрасывать со 
счетов вполне возможное избыточ-
ное расширение совокупного спро-

са. Поскольку и этот момент, наряду 
с изменением регулируемых на го-
сударственном уровне цен, а также 
ростом инфляционных ожиданий, 
способен влиять на стоимость ус-
ловной потребительской корзины 
жителей нашей республики. Но са-
мое главное в этой истории - роль 
стабильности нашей денежной еди-
ницы. В Центробанке уверены, что 
номинальный эффективный курс 
маната останется важнейшим фак-

тором влияния на импорт подоро-
жания, поскольку многие товары 
ввозятся в страну и покупаются за 
резервную валюту. 

Однако растущие показатели им-
порта не следует заносить в абсолют-
ное зло. На взгляд аналитиков, ввоз 
иностранных товаров и услуг являет-
ся следствием развития националь-
ного хозяйства, а также достаточно 
высоких темпов ускорения в эконо-
мике Азербайджана. Иначе не может 
быть, поскольку резкое ускорение 
ненефтяных отраслей, сопряженное 
с масштабными инфраструктурны-
ми проектами в освобожденной ча-
сти страны, не может обходиться без 
импорта иностранных товаров и ус-
луг. Однако цены в мировых произ-
водственных центрах не отличаются 
стабильностью - они поддаются вли-
янию сырьевых котировок, ведь себе-
стоимость любого производства за-
висит от расходов на энергоносители. 

Соответственно, подорожание 
топлива приносит нашей стране не 
только дивиденды от экспорта нефти 
и газа, но и повышение цен на вну-
треннем рынке. Этому, как уже гово-
рилось выше, способствует удорожа-
ние, заносимое в республику вместе 
с импортом. Тем не менее согласно 

последним расчетам, проведенным 
на основании прогнозов междуна-
родных аналитических центров, в но-
вом году номинальный эффектив-
ный курс нашей денежной единицы 
продолжит укрепляться, способствуя 
низкой инфляции, стабилизации ре-
альных доходов населения и реше-
нию социально направленных задач 
правительства.  

«В основных направлениях де-
нежно-кредитной политики Цен-
тробанка говорится, что баланс на 
валютном рынке помог ограничить 
импорт инфляции, - поясняет эконо-
мист Парвиз Гейдаров. - Несмотря 
на волатильность валют у торговых 
партнеров, азербайджанский манат 
все это время сохранял стабильность, 
при этом рост эффективного номи-
нального и реального курса денеж-
ной единицы препятствует импор-
тируемому повышению цен». 

По его свидетельству, сейчас под 
воздействием внешних и внутрен-
них факторов годовой уровень це-
нового роста замедлился до одно-
значного уровня. В корне этих про-
цессов эксперт отмечает ослабление 
глобальной экономической активно-
сти и стабилизацию сырьевых коти-
ровок. «Поэтому за последние годы 
импорт инфляции в нашу республи-
ку снизился, следуя тенденции уде-
шевления энергоносителей и продо-
вольствия, однако темпы ценового 
роста не теряли при этом склонно-
сти к росту из-за внутреннего со-
вокупного спроса. Не следует так-
же забывать и про влияние на цены 
курса национальной денежной еди-
ницы. Он в нашей стране админи-
стративно управляемый и не коле-
блется в зависимости от валютного 
рынка, как это происходит в сосед-
них странах, где прошли волны де-
вальвации».

На взгляд аналитика, достаточ-
но позитивные макроэкономиче-
ские показатели нынешнего года - 
положительное сальдо по счету те-
кущих операций и внешней торговле 
не оставляют сомнений в стабильно-
сти национальной валюты, посколь-
ку нет объективных обстоятельств 
для иного развития событий на ва-
лютном рынке страны. Среди прочих 
нюансов денежно-кредитной поли-
тики в новом году следует отметить 
коридор процентных ставок главно-
го банка. Он останется одним из ос-
новных инструментов воздействия 
на монетарные условия, а решения 
по этому поводу будут принимать-
ся на основании рисков, связанных 
с внутренней и внешней инфляцией. 

Проще говоря, Центробанк обе-
щает соотносить свои вердикты по ба-
зовой ставке с поведением цен, имею-
щим в нашем случае внешнюю и вну-
треннюю природу. 

Инфляция под контролем
ЦБА объявил цели и рамки денежной политики в новом году 

Позитивные макроэкономические показа-
тели нынешнего года - положительное саль-
до по счету текущих операций и внешней 
торговле не оставляют сомнений в ста-
бильности национальной валюты

Регионы больших возможностей
На освобожденных территориях активно развивается предпринимательство 

Более 80 % экономиче-
ски активного населе-
ния на освобожденных 
территориях успешно 

трудоустроено 

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева и руково-
дитель Баку Медиа Центра Арзу 
Алиева приняли участие в от-
крытии фотовыставки «Слушай 
голос времени» в Приморском 
национальном парке. 

Цель выставки заключается в де-
монстрации этапа жизни, наполнен-
ного мудростью и опытом.

На представленных здесь сним-
ках отображены лица обитателей уч-
реждения социального обслужива-
ния для престарелых.

В церемонии открытия фото-
выставки, организованной Фондом  
Гейдара Алиева, Министерством куль-
туры и Управлением Приморского 
бульвара, приняли участие вице-пре-
зидент Фонда Гейдара Алиева Лей-
ла Алиева и руководитель Баку Ме-
диа Центра Арзу Алиева.

В ходе ознакомления с фотовы-
ставкой Лейла Алиева и Арзу Алиева 
побеседовали с обитателями учреж-
дения социального обслуживания для 
престарелых, поинтересовались их 
проблемами и сделали фото на память.

78-летний обитатель учреждения 
социального обслуживания для пре-
старелых Валида Гасанова в беседе 
с корреспондентом АЗЕРТАДЖ, ска-
зала, что, увидев свою фотографию, 
пережила различные чувства. «Фонд 
Гейдара Алиева создал для нас усло-
вия, чтобы мы увидели себя со сто-
роны. Мне очень понравилась фо-
тография, на которой я изображена 
во дворе учреждения в националь-

ном костюме. Я благодарна Фонду  
Гейдара Алиева за внимание и забо-
ту о нас. Спасибо за то, что они не 
забывают нас».

Еще один обитатель учреждения 
77-летний Гусейн Алекперов выразил 
удовлетворение условиями, создан-
ными для них в доме престарелых. 
Г.Алекперов отметил, что пожилые 
люди всегда ощущают заботу Фон-
да Гейдара Алиева, что фотовыстав-
ка произвела на них приятное впе-
чатление как еще одна форма это-
го внимания.

Фотовыставка «Слушай голос 
времени» вызвала интерес и у жи-
телей города.

Объектив камеры не только пока-
зывает нам лица, но и передает чув-
ства и эмоции, запечатленные в гла-
зах, чертах лица и взглядах. Каждая 
фотография позволяет почувство-
вать отголоски времени, потерян-
ного в шумных буднях современ-
ного мира.

Выставка стала воплощением те-
плоты и твердой воли героев темы. 
Воспоминание этих людей - мост, ве-
дущий в прошлое, так как большин-
ство их жили в тяжелое и сложное 
для нашей страны время, были сви-
детелями и участниками важных со-
бытий, сформировавших наш ны-
нешний мир.

Выставка «Слушай голос време-
ни» призывает подумать о том, на-
сколько важны уважение, внимание 
и забота о пожилых людях. Ведь эта 
забота продлевает их жизнь, дела-
ет ее еще более светлой и красивой.

Слушай голос времени
В Приморском национальном парке  
состоялось открытие фотовыставки
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Азербайджанская миниатюра 
- жемчужина богатого искус-

ства страны. В 2020 году «Искус-
ство азербайджанской миниа-
тюры» было признано шедевром 
и внесено в список Всемирно-
го нематериального наследия 
UNESCO. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Техника написания миниатюр 
сложна, требует острого глаза, твер-
дой руки, необычайного терпения. 
Интересно наблюдать, как мастер, 
склонившись над столом, виртуоз-
но наносит тонкую роспись на тарел-
ки, кувшины, различную столовую 
посуду и шкатулки. Сюжеты для ри-
сунков берутся из народного творче-
ства, зачастую воспроизводятся сю-
жеты из произведений великого Ни-
зами Гянджеви.

Герой нашего повествования - 
Наги Нагиев родился в Газахском 
районе. Еще в школе будущий ху-
дожник увлекся рисованием. Роди-
тели стремились дать ему хорошее 
образование. Поэтому после оконча-
ния школы в начале 70-х годов Наги 
приехал в Гянджу, чтобы поступить 
в педагогическое училище, но судь-
ба привела его на Кировабадский  
(Гянджинский) фарфоровый завод, 
где шел набор в цех росписи по фар-
фору. Завод был построен в 1970 году 
по инициативе общенационального 
лидера Гейдара Алиева.

- Работа на фарфоровом заводе 
дала мне очень много, - вспоминает 
уста Наги. - Многое для меня в этой 
обширной практике было внове. При-
ходилось учиться буквально на ходу, 
много читать, изучать тонкости про-
мышленного процесса, одновременно 
находить свой почерк и стиль. Ведь 
промышленный выпуск фарфоро-
вых изделий впервые на Востоке ос-
воили именно в Гяндже! 

Приходилось много работать, соз-
давать новые рисунки, которые отра-
жали бы национальный колорит, но 
при этом были по-настоящему совре-
менными. Задачи, поставленные пе-
ред нами, мы решали успешно: нема-
ло наших художников и их изделия 
в разные годы было удостоеный ди-
пломов и медалей ВДНХ. Мы неодно-
кратно выполняли заказы руковод-
ства страны. О высокой оценке наше-
го труда говорит такой факт: в 1985 
году именно в Гяндже состоялся ху-
дожественно-технический совет Ми-
нистерства легкой промышленности 
СССР. Это произошло в порядке ис-
ключения, ввиду наших заслуг. Обыч-
но совет проходил в Москве. И он вы-
соко оценил нашу работу, разрабо-
танные нашим фарфоровым заводом 
изделия, и посоветовал другим про-
фильным предприятиям страны пе-
ренять наш передовой опыт.

Более 20 лет я проработал в этом 
цехе, вплоть до закрытия завода. Яв-
ляюсь автором десятков эскизов сер-
визов, блюд, кувшинов, ваз и других 
изделий. Неоднократно награждался 
медалями и дипломами выставок Ми-
нистерства легкой промышленности. 

После закрытия завода стал ра-
ботать индивидуально. Мои изделия 
и сегодня охотно покупаются в Баку 
и др. городах страны. Немало работ 
было увезено туристами за границу.

- А что стало с изделиями завода?
- После его закрытия коллекцию 

азербайджанского фарфора разме-
стили в здании историко-архитек-
турного памятника - старинной бане 
«Чекек хамамы». Однако в 2012 году 
ее передали в частные руки, поэто-
му изделия пришлось переместить 
на склад. 

…Вот уже более 50 лет Наги му-
аллим работает мастером по изготов-
лению керамических изделий в Гян-
дже. Стены его просторной мастер-
ской украшает множество расписных 
тарелок. Глядя на них, невозможно 
представить, что из этой посуды мож-
но есть плов или макароны. Как го-
ворится, кусок в горло не полезет. 
Ведь каждая расписанная тарелка 
- произведение искусства,  настоя-
щий шедевр.

Работы Наги Нагиева - отраже-
ние философии Древнего Востока. 
Для художника-миниатюриста это 
не просто увлечение, а смысл жизни. 
Как он сам говорит, ему интересно, 
как наши предки в XV-XVI веках изо-
бражали в миниатюре культуру. Он 
сам старается в современном мире 
интерпретировать миниатюру бли-
же к действительности и передавать 

наши национальные традиции. Его 
работы - тарелки, кувшины и различ-
ная столовая посуда, выполненные 
в национальном стиле, - отличают-
ся оригинальностью. На выполнен-
ных мастером изделиях можно уви-
деть различные сюжеты, в том числе 
из поэм Низами Гянджеви «Сокро-
вищница тайн», «Лейли и Меджнун» 
и «Семь красавиц».

На первый взгляд может показать-
ся, что миниатюра - это яркая ска-
зочная картинка, которая очень легка 
в исполнении. Но здесь присутствуют 
объем, движение и правильное соче-
тание цветов, чтобы работа не была 
перенасыщена ими. Здесь читается 
целая история. 

- Живописи и искусству миниа-
тюры я научился в мастерской свое-

го дяди, - продолжет уста Наги, по-
казывая мне, как следует рисовать. - 
Затем я продолжил заниматься этим 
самостоятельно. В нашей семье твор-
ческие способности передаются по 
наследству. Мой сын тоже очень спо-
собный, но он не пошел по моим сто-
пам. А вот у внучки есть талант. Ду-
маю, что именно она продолжит это 
дело после меня. 

Она - его главная ученица. Как дед 
он ласковый и добрый, а вот как на-
ставник - строгий. В этом деле нуж-
ны терпение и опыт.

Н.Нагиев на протяжении несколь-
ких лет сотрудничает с ABAD при Го-
сударственном агентстве по оказанию 
услуг гражданам и социальным ин-
новациям при Президенте Азербайд-
жанской Республики, что позволяет 
ему демонстрировать свои работы пе-
ред большей аудиторией потенциаль-
ных покупателей, а также участвовать 
в выставках местного и международ-
ного уровней.

- В 2018 году в предместье Стам-
була Пендике состоялась 14-я Между-
народная встреча традиционных ху-
дожников с участием представителей 
из 22 стран, организованная членами 
Союза муниципалитетов тюркского 
мира и муниципалитетом Пендика, 
где основной темой было искусство 
фарфора. Наряду с художниками из 
других стран я представлял Азер-
байджан с серией своих работ, - го-
ворит мастер.

- Как вы оцениваете свою работу?
- Мою работу пусть оценивают 

другие, я стараюсь держать высокую 
планку. Нельзя останавливаться на до-
стигнутом, нужны постоянное разви-
тие, новые мысли, новые идеи и, ко-
нечно, вдохновение, ведь художнику 
без него никак. В век машин и компью-
теров мы выделяемся тем, что произ-
водим изделия вручную, это подчер-
кивает эксклюзивность каждого из-
делия, его красоту и неповторимость.

- Что для вас искусство?
- Все, что угодно, может быть ис-

кусством. Любой предмет или мысль, 
даже быть собой - тоже искусство, при-
чем одно из самых сложных и важных.

По словам мастера, профессия эта 
требует как большого терпения, так 
и технических знаний.

Создание изделий из глины - про-
цесс многоэтапный. Благодаря масте-
рам, подобным Наги Нагиеву, это ве-
ками существующее ремесло сочетает 
в себе как древние, так и современные 
традиции. Своими изделиями гян-
джинский мастер привносит новые 
оттенки в это старинное искусство.

У мастера есть мечта - открыть 
собственную школу восточной ми-
ниатюры, чтобы как можно больше 
молодых людей в стране узнали о на-
правлении, которое является частью 
нашей культуры.

Хорошая затея, дай Бог, чтобы 
она сбылась!

Особое искусство - быть собой
Азербайджанская миниатюра - жемчужина богатого наследия страны

Наги Нагиев: 

В век машин 
и компью теров мы 

выделяемся тем, что 
производим изделия 

вручную, это подчер-
кивает эксклюзив-

ность каждого изде-
лия, его красоту и не-

повторимость
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РЕМЕСЛО

Ситуация вокруг действую-
щего чемпиона мира по ра-

пиду Магнуса Карлсена, дисква-
лифицированного на чемпи-
онате мира по рапиду и блицу 
в Нью-Йорке из-за нарушения 
дресс-кода, обрастает новыми 
подробностями.

Ю.АББАСЗАДЕ

16-й чемпион мира не участво-
вал в жеребьевке девятого и деся-
того туров после того, как отказал-
ся переодевать джинсы, якобы на-
рушавшие дресс-код FIDE.

В седьмом туре Карлсена преду-
предили и оштрафовали на $200 за 
то, что он был в джинсах. Он обе-
щал, что придет в другой одежде 
на следующий игровой день, но су-
дьи потребовали от него переодеть-
ся перед девятым туром под угро-
зой исключения из турнира, и он 
отказался. 

Как рассказал главный судья 
Алекс Головчак в интервью норвеж-
скому телевидению, после седьмо-
го тура Карлсена оштрафовали на 
$200 за то, что он пришел в игро-
вой зал в джинсах. Магнусу пред-
ложили переодеться до девятого 
тура под угрозой исключения из 
жеребьевки, но тот отказался. Он 
мог продолжить борьбу на следую-
щий день в 10-м туре, но действу-
ющий чемпион мира по рапиду не 
принял это предложение.

А вот как прокомментировал 
ситуацию в интервью проекту Take 
Take Take Карлсен: «Я был готов пе-
реодеться на следующий день, но 
не в перерыве между турами. Оче-
видно, что это был не лучший тур-
нир для меня. Вчера был тяжелый 
день, я проиграл одну партию, мог 
проиграть еще пару, играл не луч-
шим образом, и ситуация не была 
под контролем. Я неплохо выспал-
ся, хорошо пообедал. Я едва успе-
вал на тур, поэтому надел рубаш-
ку, накинул пиджак и, по правде 
говоря, даже не подумал о джин-
сах. Я даже переобулся!

Сначала мне выписали штраф, 
что нормально, а после этого я по-
лучил предупреждение, что мне не-
обходимо переодеться сегодня по-
сле 3-го тура. Я ответил: «Переоде-

нусь завтра, если это приемлемо». 
И получил ответ: «Ты либо перео-
денешься сейчас, либо...» В этот мо-
мент для меня ситуация стала делом 
принципа, и мы пришли к тому, что 
имеем сейчас! Честно говоря, я уже 
слишком стар, чтобы тревожиться 
об этом. Никто не хочет отступать. 
И я, пожалуй, просто завершу на 
этом турнир и поеду туда, где по-
года лучше, чем здесь. Да, это все! 
Не знаю, что должно измениться, 
чтобы я играл блиц, - сказал Карс-
лен, подчеркнув, что не собирается 
доигрывать этот турнир или выхо-
дить на старт чемпионата мира по 
блицу. - У меня итак заканчивалось 
терпение в их отношении. Пусть 
они применяют свои правила, это 
их право, но я в этом не участвую».

А в интервью NRK норвежский 
шахматист сказал, что чувствует, 
что началась война с FIDE. «Да, уча-
ствовал в турнирах FIDE много лет. 
Я не хочу иметь с ними ничего об-
щего. Я извиняюсь перед моими бо-
лельщиками в Норвегии. Возмож-
но это было глупо, но мне непри-
ятно играть в такой обстановке», 
- резюмировал Карлсен.

Между тем, в официальном заяв-
лении FIDE говорится, что дресс-код 
поддерживает «профессионализм 
и честность всех шахматистов». В до-
кументе указывается, что правила 
дресс-кода были приняты Комис-
сией спортсменов FIDE, куда вхо-
дят профессиональные спортсме-
ны и эксперты, и что эти правила 
«действуют уже много лет и хоро-
шо известны участникам турнира».

Таким образом, Магнус Карл-
сен вышел из турнира, набрав пять 

очков в восьми турах. Неизвест-
но, вышел бы норвежец из турни-
ра, если бы тот складывался для 
него удачнее. Генеральный дирек-
тор FIDE Эмиль Сутовский считает, 
что у Магнуса совпало разочарова-
ние от его выступления в турнире 
и негативное отношение к сотруд-
ничеству с FIDE. «Дресс-код был 
смягчен в сравнении с его первой 
версией, принятой в 2018 году», - 
напомнил Сутовский.

Тем временем, в Нью-Йорке 
продолжается чемпионат мира 
по рапиду.

Накануне были сыграны заклю-
чительные туры. В Открытой сек-
ции участники провели четыре пар-
тии, а в женском зачете - три тура.

Азербайджанских шахматистов 
ожидали интересные партии: Шахри-
яра Мамедъярова с Андреем Еси-
пенко (FIDE), Магомеда Мурадлы 
с Даниилом Дубовым (FIDE), а Ай-
дын Сулейманлы - встреча с кори-
феем мировых шахмат Василием 
Иванчуком (Украина).

В женском зачете Гюльнар Ма-
медова встретилась с Ириной Бул-
мага (Румыния), а Ханым Баладжа-
ева - с Сарасадат Хадемалшариех 
(Испания).

Состоялся третий финаль-
ный этап Детской лиги по 

плаванию «Яркая звезда» с уча-
стием около 200 спортсменов из 
примерно 30 спортивных клу-
бов и подразделений страны.

Ю.ИБРАГИМОВ

Соревнования были организо-
ваны Федерацией плавания, Управ-
лением молодежи и спорта города 
Баку и Бакинским дворцом водных 
видов спорта.

В турнире участвовали юноши 
2012-2013 гг. рождения в первой воз-

растной группе, юноши 2015 года 
рождения во второй возрастной 
группе, девушки 2013-2014 гг. рожде-
ния в первой возрастной группе и  
2015 года рождения - во второй воз-
растной группе. В соревнованиях так-
же приняли участие спортсмены дру-

гих возрастных групп. Победители 
финального этапа однодневной Дет-
ской лиги «Яркая звезда» будут на-
граждены дипломами и медалями.

Пловцы, набравшие самые высо-
кие баллы, будут включены в сбор-
ную города Баку.

Скандальные выходки чемпиона
Магнус Карлсен не хочет иметь ничего общего с FIDE

Магнусу Карлсе-
ну предложили пе-

реодеться до девя-
того тура под угро-

зой исключения из 
жеребьев ки, но тот  

отказался

Яркая звезда выявила победителей
Состоялся финальный этап Детской лиги по плаванию 
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